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Укол тревоги
Испытания вакцины AstraZeneca приостановлены и в России

Анна Урманцева, Наталия Михальченко, 
Мария Недюк, Екатерина Постникова

Российские испытания оксфордской 
вакцины AstraZeneca, которым был 

дан старт 21 августа, приостановлены, 
выяснили «Известия». Тестирование пре-
парата проводят на четырёх клинических 
базах, одной из которых является Науч-
но-исследовательский институт гриппа 
им. А.А. Смородинцева Минздрава РФ. 
Там изданию сообщили, что успели лишь 
отобрать участников, вакцина ещё нико-
му не введена. По сведениям источника 
газеты в научных кругах Великобрита-
нии, причиной остановки тестирования 
стал паралич у одного из добровольцев. 

Международная инновацион-
ная биофармацевтическая компания 

AstraZeneca объявила о приостановке 
тестирования вакцины против корона-
вируса, которая проходит третью ста-
дию испытаний среди 30 тыс. участни-
ков. Такое решение компания приняла 
из-за возможных проблем со здоровьем 
у одного из добровольцев из Великобри-
тании.

Испытания вакцины собирались 
проводить во многих странах. А в не-
которых, в частности в России, они уже 
начаты.

21 августа был дан официальный 
старт российским испытаниям вакци-
ны AstraZeneca. Информация об этом 
появилась на портале Минздрава. Там 
говорится, что добровольцам введут 
внутримышечно раствор 
дозой 0,5 мл. 
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Шито-закрыто
Магазинам грозит новая заморозка в случае всплеска COVID-19

Евгения Перцева

М агазинам не дали гарантий про-
должения работы в случае вто-

рой волны коронавируса. Ассоциация 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
получила ответ Роспотребнадзора 
по поводу разработанного ею регла-
мента, позволяющего не закрывать точ-
ки с непродовольственными товарами 
и не вводить ограничений по площади. 
В Роспотребнадзоре считают, что дей-
ствующий порядок, указанный в уже 
имеющихся методических рекоменда-
циях службы, стоит сохранить. В Мин-
промторге «Известиям» сообщили, что 
продолжают диалог с Роспотребнадзо-
ром. В ведомстве считают, что массо-
вое закрытие магазинов в случае вто-
рой волны недопустимо. По данным 
Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), весной этого года не-
продовольственный ритейл потерял 
от 50 до 90% оборота.

�� ПО РЕГЛАМЕНТУ

АКИТ (объединяет в том числе круп-
нейших непродуктовых ритейлеров) 
предложила Роспотребнадзору соз-
дать стандарт работы непродоволь-
ственных магазинов на случай второй 
волны COVID-19. В период распро-
странения коронавируса именно эти 
торговые точки столкнулись с суще-
ственным падением выручки. Новый 
регламент содержит правила, исполне-
ние которых должно обеспечить роз-
нице непрерывную работу даже в ка-
рантин. Организация направила свою 
инициативу в службу ещё 29 июля. «Из-
вестия» ознакомились с документом.

В АКИТ отметили, что аналогичный 
документ в Роспотребнадзор направи-
ла и Ассоциация компаний 
розничной торговли. 

«Нужно развести учебный 
процесс и дни выборов»
Глава ЦИК Элла Памфилова — об идее переноса ЕДГ 
и подготовке к трёхдневному голосованию

Наталья Башлыкова

Г лава Центризбиркома Элла Памфи-
лова не исключает переноса едино-

го дня голосования (ЕДГ) и считает ло-
гичным отмену дня тишины, однако 
решить эти вопросы должны законода-
тели. Об этом она заявила в эксклюзив-
ном интервью «Известиям». По её словам, 
нынешний ЕДГ будет одним из самых не-
простых, потому что пройдёт в условиях 
пандемии. Элла Памфилова допускает 
вторые туры на губернаторских выбо-
рах, однако считает, что самые сложные 
и конкурентные кампании будут на му-
ниципальных.

Что для вас было самым сложным в ор-
ганизации голосования в условиях пан-
демии?

Во-первых, не было ни минуты, что-
бы передохнуть после масштабной кам-
пании общероссийского голосования 
по внесению поправок в Конституцию. 
Правда, плюс в том, что мы там обката-
ли целый ряд опций, связанных с пан-
демией, и сейчас нам уже легче их при-
менять.

Во-вторых, было сложно совместить 
практически несовместимое. Провести 
выборы по старому закону, без внесён-

ных поправок о возможности трёхднев-
ного голосования. То есть, с одной сто-
роны, не нарушить действующий ныне 
закон, а с другой — учесть новую реаль-
ность в условиях пандемии. Также не-
просто было организовать работу на-
блюдателей, когда в школах уже идут 
занятия.

Сейчас звучат спекуляции на тему 
того, что досрочное голосование позво-
ляет устраивать какие-то фальсифика-
ции. На что мы отвечаем, что абсолютно 
открыты. Мы создали максимально бла-
гоприятные условия. Теперь мы ждём 
ответной реакции от кандидатов, — 
как самовыдвиженцев, так и от партий 

— для того чтобы у них не было никаких 
сомнений по поводу того, как проходят 
эти выборы.

Меня потрясают эти обвинения. Из-
вините, полмира — Европа, Америка, Ав-
стралия — проводит досроч-
ные выборы.

Великий цифровизатор
Как новые технологии довели замглавы Минэнерго до ареста

Валерий Воронов, Ирина Цырулёва

Б асманный суд арестовал до 8 ноя-
бря замминистра энергетики Анато-

лия Тихонова. Он подозревается в хище-
нии более 600 млн рублей, выделенных 
на разработку ГИС ТЭК — масштабной 
информационной системы управле-
ния топливно-энергетическим ком-
плексом страны. Как сообщил «Извес-
тиям» источник в правоохранительных 
органах, телефонные разговоры замми-
нистра прослушивались с марта. Реше-
ние об оперативном задержании было 

принято в связи с попытками Анатолия 
Тихонова скрыться. Показания на чи-
новника дал его бывший подчинённый, 
который в середине 2010-х годов кури-
ровал создание ГИС ТЭК. Теперь замгла-
вы Минэнерго может грозить до 10 лет 
лишения свободы, считают юристы.

�� ПОИСКАЛИ И НАШЛИ

Обыски в кабинетах чиновников Ми-
нэнерго, в том числе замглавы ведом-
ства Анатолия Тихонова, сотрудни-
ки ФСБ и Следственного комитета РФ 

(СКР) провели ещё 8 сентября. Они 
приходили также и в одну из круп-
нейших компаний на российском 
рынке информационных техноло-
гий — АО «Ланит», сказали «Извести-
ям» в её пресс-службе. Представители 
правоохранительных органов прове-
ли проверку документов по контрак-
ту с Минэнерго.

9 сентября СКР сообщил о задержа-
нии замминистра, его советника Романа 
Рыжкова, а также вице-президентов АО 
«Ланит» Владимира Макаро-
ва и Виктора Серебрякова. 

МНЕНИЕ
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Великий цифровизатор
A Следователи установили 

их причастность к хище-
нию более 600 млн рублей. Речь идёт 
о присвоении бюджетных денег, выде-
ленных ФГБУ «Российское энергетиче-
ское агентство» Минэнерго для созда-
ния ГИС ТЭК — масштабной системы, 
которая должна была объединить всю 
информацию о топливно-энергетиче-
ском комплексе страны. На её основе 
планировалось прогнозировать раз-
витие ТЭКа и принимать управленче-
ские решения.

Конкурсная процедура по это-
му контракту проходила в октябре 
2014 года — в то время Анатолий Тихо-
нов был генеральным директором РЭА, 
следует из материалов госзакупки, с ко-
торыми ознакомились «Известия». Это 
подтвердил и источник в правоохрани-
тельных органах.

Тихонову, Макарову, Серебряко-
ву и Рыжкову следствие предъявило 
обвинения в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество в особо крупном 
размере»).

Басманный суд Москвы в тот же 
день принял решение об аресте зам-
министра и остальных трёх обвиняе-
мых на два месяца — до 8 ноября. Ана-
толий Тихонов свою вину не признал 
и просил суд не заключать его под стра-
жу. Сторона защиты утверждала, что 
замминистра не будет оказывать дав-
ление на ход следствия и не предпримет 
попытки скрыться, поэтому просила 
более мягкую меру пресечения — до-
машний арест. Но следователь обо-
сновал необходимость более строгой 
меры попыткой окружения Тихонова 
оказать давление на свидетелей. К тому 
же у замминистра есть недвижимость 
во Франции, сказал он.

Как сообщил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах, Ана-
толий Тихонов попал под подозрение 
по итогам аудита Счётной палаты, про-
ведённого в 2017 году. В плане расходо-
вания средств федерального бюджета 
на создание и развитие ГИС ТЭК прове-
ряли как Минэнерго РФ, так и подкон-
трольное ему РЭА, которое Анатолий 
Тихонов возглавлял с 2014-го по июль 
2019 года.

Аудит выявил массовые наруше-
ния, которые начала проверять ФСБ. 
В марте 2020 года следователь возбу-
дил дело, основываясь на материалах 
службы, однако расследование затя-
нулось из-за эпидемии коронавируса. 
Всё это время, по словам источника 
«Известий», телефоны Анатолия Тихо-

нова прослушивались, и в ночь на 9 сен-
тября он был задержан. Срочность была 
связана с попыткой Тихонова скрыть-
ся — он многократно менял используе-
мые автомобили и местонахождения 
на территории Москвы, отметил собе-
седник «Известий».

Как заявил в суде следователь, спу-
сковым крючком для задержаний ста-
ли показания ещё одного фигуран-
та — бывшего подчинённого Тихонова 
Романа Щербова. По словам защитни-
ков обвиняемых, они стали фактиче-
ски единственным доказательством, 
за которое зацепилось следствие. Ра-
нее Роман Щербов также занимал пост 
в структурах Минэнерго и курировал 
деятельность РЭА. Именно он был от-
ветственным за проект по созданию 
ГИС ТЭК. Роман Щербов также прохо-
дит фигурантом возбуждённого в марте 
уголовного дела. Показания — резуль-
тат сотрудничества со следствием. 
По информации защиты Анатолия Ти-
хонова, Роман Щербов уже был судим 
за мошенничество. Ещё в 2016 году СМИ 
писали, что он находился под следстви-
ем именно в связи с ГИС ТЭК.

�� КОРРУПЦИОННЫЕ СХЕМЫ

Как следует из материалов госзакупок, 
с которыми ознакомились «Известия», 
осенью 2014 года ФГБУ «РЭА» объявило 
конкурс на создание ГИС ТЭК. Заявки 
на участие в тендере подали пять ком-
паний. «Ланит» готов был выполнить ра-
боту за 607 млн рублей, а самую низкую 
цену среди конкурсантов — 590 млн — за-
просило ЗАО «Эр-Стайл». Несмотря на это, 
РЭА отдало предпочтение «Ланиту». ЗАО 
«Эр-Стайл» подало жалобу на действия 
РЭА в УФАС по городу Москве, однако она 
была признана необоснованной.

РЭА помимо ценового критерия оце-
нивало заявки участников по квалифи-
кации трудовых ресурсов, опыту и де-
ловой репутации. Так, по подсчётам 
комиссии, «Ланит» более чем в полто-
ра раза опередил конкурентов по кри-
терию «опыт», что обеспечило его по-
беду в аукционе.

Победитель конкурса должен был 
выполнить все необходимые рабо-
ты до 1 октября 2015 года, но этого 
так и не произошло. Условия догово-
ра не были исполнены, а более 600 млн 
рублей похитили, сказал «Известиям» 
источник в правоохранительных орга-
нах. Позднее «Ланит» и Минэнерго об-
менялись взаимными судебными иска-
ми, обвиняя друг друга в невыполнении 
обязательств. Однако, по данным собе-
седника «Известий», эти манипуляции 
могли быть использованы для запуты-
вания следов и оправдания мошенни-
ческой схемы.

В 2019 году сообщалось, что соз-
дание ГИС ТЭК возобновлено, но уже 
без «Ланита». В июле этого года Анато-
лий Тихонов заявлял, что система бу-
дет полностью введена в эксплуата-
цию в начале 2021-го. По данным СМИ, 
общие затраты на неё приближаются 
к 1 млрд рублей.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник, близкий к Минэнерго, резонансное 
дело может стать очень чувствитель-
ным для министра Александра Нова-
ка. Анатолий Тихонов — человек из его 
близкого окружения, он имел широкое 
влияние в ведомстве.

В Минэнерго сообщили «Извести-
ям», что будут «оказывать максималь-
ное содействие правоохранительным 
органам в расследовании дела и пред-
ставят все необходимые для установ-
ления истины документы».

Обвиняемым в мошенничестве 
в особо крупном размере может гро-
зить до 10 лет лишения свободы, ска-
зал «Известиям» эксперт Националь-
ного антикоррупционного комитета 
Виктор Цымбал. Однако, как отметил 
юрист, впереди ещё длительные судеб-
ные разбирательства.

— Когда речь идёт о преступлени-
ях на столь высоком уровне, очевидно, 
что в них могут быть замешаны груп-
пы лиц. В связи с этим могут всплыть 
новые подробности о совершении по-
дозреваемыми других правонаруше-
ний, — заключил он.

Например, если дополнительно 
будет установлен факт дачи взяток 
в крупном размере, срок может увели-
читься до 12 лет.

Марочный товар
Что ещё подвергнут идентификации в ближайшее время

Растущий месяц
Протесты в Минске продолжатся до холодов

Эльнар Байназаров

С пустя месяц после президентских 
выборов в Белоруссии митинги не-

согласных с их результатами далеки 
от завершения. Низовой протест и вос-
кресные марши продолжатся как мини-
мум до холодов, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. При этом они 
сходятся во мнении, что действия оппо-
зиции не смогли вырасти в политически 
структурированную стратегию. 9 сен-
тября многотысячных акций не было, 
а центр демонстраций переместился 
на окраины Минска. На следующей неде-
ле в Москву прибудет глава республики 
Александр Лукашенко. Как прогнозиру-
ют в Госдуме, в ходе визита будет обсуж-
даться дальнейшая интеграция в рамках 
Союзного государства. Там отметили, что 
наиболее существенного прогресса сто-
ит ожидать в вопросах перехода на еди-
ную валюту и полного отказа от реэк-
спорта санкционных товаров в Россию.

�� УЖЕ МЕСЯЦ

9 сентября в Минске продолжились про-
тестные шествия, но их масштаб силь-
но сократился после того, как накануне 
ОМОН разогнал подобную акцию у Ко-
маровского рынка. В 6 вечера на Немиге 
собралось порядка 30–40 девушек — как 
они подчёркивали, их митинг проходил 
в поддержку одной из руководителей 
оппозиции Марии Колесниковой.

По данным портала TUT.by, она на-
ходится в минском СИЗО № 1 на ули-
це Володарского. Отец Колесниковой 
сообщил РИА Новости, что она аресто-
вана по статье о призывах к захвату вла-
сти, которая предусматривает наказа-
ние в виде заключения на срок от двух 
до пяти лет.

Девушки принесли бело-красно-бе-
лые флаги, плакаты с надписями «Наша 
Маша» и планировали отправиться 
к СИЗО № 1. Однако через пять минут по-
сле начала митинга к девушкам подъе-
хал автозак, начались задержания — как 
сообщает TUT.by, сначала из толпы вы-
хватывали только тех, у кого были фла-
ги, потом начали забирать всех. Женщи-
ны встали в сцепку. ОМОН после трёх 
предупреждений: «Собрание незакон-
но, просьба разойтись» разорвал её.

Позже вдоль проспекта Независимо-
сти выстроилась колонна из пенсионе-
рок — они встали у обочины, размахивая 
теми же бело-красно-белыми флагами. 
Тут обошлось без задержаний.

Центр протеста переместился, как 
и в первые дни демонстраций, на окра-
ины — на севере Минска на Сморгов-
ском тракте появился «двор перемен», 
ставший новой точкой сбора митингу-
ющих со всего города. На импровизи-
рованную сцену сюда уже третий вечер 
подряд приходят актёры Купаловского 
театра, солисты филармонии. На «задни-
ке» сцены — граффити с двумя диджеями, 
поставившими на проправительствен-
ной акции песню «Перемен» Виктора 
Цоя — музыканты мгновенно стали ку-
мирами протестующих, однако им са-
мим пришлось покинуть Белоруссию.

�� ДО ПЕРВЫХ СНЕГОВ

Первая массовая демонстрация у сте-
лы «Минск — город-герой» прошла 9 ав-
густа, сразу после объявления предва-
рительных итогов выборов — экзитполы 
давали Лукашенко свыше 80% голосов. 
На неё пришло более 100 тыс. человек. 
Как писали СМИ, ОМОН применил про-
тив протестующих светошумовые гра-
наты, резиновые пули, водомёты, а в си-
ловиков летели «коктейли Молотова», 
куски брусчатки и пиротехника.

В первую и две последующие ночи 
протеста в Белоруссии были задержаны 
свыше 5 тыс. демонстрантов, сообщали 
в МВД республики. В ходе противостоя-
ния «улицы» и ОМОНа пострадали более 
200 человек. Были жертвы и со стороны 
силовиков — по данным МВД, в больни-
цы с ранениями различной степени тя-
жести попало больше двух сотен сотруд-
ников правоохранительных органов.

11 августа начались забастовки на за-
водах. С 13 по 25 августа демонстранты 

каждый вечер собирались у Дома пра-
вительства на площади Независимо-
сти. Представители правоохранитель-
ных органов на митингах не появлялись. 
26 августа на площадь Независимости 
приехало 20 автозаков, водомётов и ав-
тобусов ОМОНа. С тех пор здесь соби-
раться протестующим уже не дают.

После воскресных шествий 30 авгу-
ста и 6 сентября задержаны 600–700 че-
ловек, заявили в МВД. Тогда же пришёл 
черёд участников координационного 
совета (КС) оппозиции. Из семи членов 
его президиума шесть либо задержа-
ны, либо, по их словам, «насильно вы-
везены за границу». 5 сентября пропала 
одна из руководителей оппозиции Ма-
рия Колесникова. На следующий день 
СМИ сообщили, что её пытались заста-
вить уехать из Белоруссии на Украину, 
но в последний момент она разорвала 
паспорт. 9 сентября на связь перестал 
выходить ещё один участник КС — ад-
вокат Максим Знак.

— Протесту не удалось вырасти от ни-
зового качества к политической струк-
турированной стратегии, мы видим 
вакуум лидерства, разгромлен коорди-
национный совет, который создавал-
ся, чтобы его заполнить. Но это не зна-
чит, что с разгромом оппозиции, протест 
схлопнется в один день, — пояснил бело-
русский политолог Евгений Прейгерман.

Децентрализованные шествия с клю-
чевым действием по воскресеньям про-
должатся ещё долго, считает он.

По мнению белорусского политоло-
га Алексея Дзерманта, протест затихнет 
с наступлением холодов, об этом же сви-
детельствует сокращение числа участ-
ников демонстраций в будни.

— Единственный позитивный выход 
для белорусского общества — перенести 
обсуждение с улицы на политическую 
платформу. Члены КС также должны по-
лучить возможность участвовать в об-
суждении, но в рамках политической 
системы, как партия, — считает эксперт.

В эту субботу Минск будет отмечать 
День города. В столице и других городах 
республики запланированы масштаб-
ные акции протеста.

�� ТЕМЫ ДЛЯ РАЗГОВОРА

Вместе с тем до сих пор не оглашается 
точная дата переговоров Александра Лу-
кашенко и Владимира Путина. «РИА Но-
вости» со ссылкой на источники 9 сентя-
бря сообщило, что визит белорусского 
лидера в российскую столицу состоится 

Дмитрий Лару, Евгения Перцева

М аркировка товаров — действенный 
инструмент в борьбе с контрафак-

том. При этом одна из сфер, где необхо-
димо расширять идентификацию, — это 
рынок алкогольной продукции, посколь-
ку доля подделок здесь достигает 30%. 
Об этом «Известиям» заявили политики 
и эксперты по итогам прошедшего 9 сен-
тября совещания президента с членами 
правительства, на котором было объ-
явлено о планах кабмина увеличивать 
список маркируемых товаров. В част-
ности, в него должно войти пиво, а в бу-
дущем и другая алкогольная продукция. 
Также на мероприятии, которое прошло 
в режиме видеоконференции, обсуж-
далось развитие внутреннего туризма. 
Владимир Путин призвал улучшать ин-
фраструктуру не только в традицион-
ных для отдыха регионах, но и в «диких 
местах». По мнению экспертов, сфера 
гостеприимства и вовсе должна стать 
одним из приоритетных направлений 
развития экономики страны.

�� ПОДДЕЛЬНЫЙ СЕКТОР

Сейчас в РФ обязательной маркировке 
подлежат меховые изделия, лекарства, 
табачная продукция и обувь. До конца 
2020 года станет обязательной иденти-
фикация фототоваров, шин и парфюме-
рии, а с января 2021-го — молочная про-
дукция и изделия легпрома. По мнению 
главы Минпромторга Дениса Манту-
рова, запущенный процесс уже привёл 
к существенному экономическому и со-
циальному эффекту в России. В част-
ности, властям удалось выявить чёр-
ных фармацевтов, которые в столице 
торговали льготными препаратами для 
терапии ВИЧ и онкологических забо-
леваний, предназначенными пациен-
там других регионов, сообщил во вре-
мя совещания министр.

Кроме того, маркировка товаров спо-
собствовала выходу из тени многих ком-
паний. К примеру, на табачном рынке 
внезапно появилось сразу 10 новых про-
изводителей. Доля нелегальной продук-
ции на этом рынке за год снизилась с 15,5 
до 10,5%. При этом поступления в бюд-
жет от акцизных сборов за семь меся-
цев 2020 года увеличились на 54 млрд 

рублей, уточнил министр. По мнению 
премьера Михаила Мишустина, сей-
час важно не останавливаться, а даль-
ше двигаться в расширении номенкла-
туры маркируемых товаров. В частности, 
Минпромторг предлагает начать мар-
кировку пива, а затем распространить 
её и на другие виды алкоголя.

— Одна из сфер, где необходимо рас-
ширять маркировку, — это рынок ал-
когольной продукции, поскольку доля 
контрафакта здесь слишком высока — 
порядка 30%. Отсюда и «эпидемии» ал-
когольных отравлений по всей стране. 
За последние пять лет у нас было заре-
гистрировано почти 300 тыс. случаев 
острых отравлений спиртосодержащей 
продукцией, четверть из них — с леталь-
ным исходом, — заявил «Известиям» де-
путат Госдумы Виктор Зубарев.

Как позже выяснилось, производи-
тели пива не поддержали предложение 
о маркировке — это неизбежно приве-
дёт к росту цен на полке и станет для 
индустрии вторым акцизом, заявили 
СМИ участники рынка.

По мнению директора Института 
развития правового общества Дарьи 
Гладыш, маркировка товаров — дей-
ственный инструмент в борьбе с кон-
трафактом.

— Доля подделок в некоторых отрас-
лях очень высока. Взять хотя бы сферу 
игрушек, по предварительным итогам 
2020 года 46% товаров — контрафактные 
реплики, нередко опасные для здоровья 
детей. Поэтому расширение категорий 

товаров для обязательной маркиров-
ки — шаг вполне логичный и соответ-
ствующий мировым трендам, — отме-
тила в беседе с «Известиями» эксперт.

Минпромторг также рассчитывает, 
что в 2021-м начнётся обязательная мар-
кировка питьевой упакованной воды, 
сообщил Денис Мантуров. По иници-
ативе Совета Федерации с 1 апреля 
этого года был запущен эксперимент 
по идентификации этого вида продук-
ции. Но не все относятся к идее с таким 
энтузиазмом. В Союзе производителей 
безалкогольных напитков и минераль-
ных вод «Известиям» сказали, что по-
зиция организации и индустрии в це-
лом остаётся отрицательной — до сих 
пор нет обоснования целесообразно-
сти введения такой маркировки для бу-
тилированной воды.

— В сложившейся экономической об-
становке и в условиях распространения 
новой коронавирусной инфекции старт 
эксперимента необходимо отложить 
до момента стабилизации, — заявил 
представитель союза. — Обязатель-
ную идентификацию бутилированной 
воды следует вводить лишь после оцен-
ки итогов добровольного эксперимента.

�� ДИКИЙ ТУРИЗМ

Помимо основной темы совещания 
президент обсудил с кабмином и дру-
гие вопросы. Одним из них стало раз-
витие внутреннего туризма, инте-
рес к которому стремительно растёт 

на фоне закрытия границ с большин-
ством стран мира. Владимир Путин 
призвал и дальше развивать инфра-
структуру, особенно в «диких местах».

— Вы сказали, что туризм связан 
со здоровым образом жизни. Надеюсь, 
что так оно и есть. Но для того чтобы это 
было действительно всегда так, нужно 
развивать инфраструктуру, чтобы люди, 
приезжая в какие-то относительно ди-
кие места, где есть природа, чтобы это 
было комфортно, надёжно, безопасно 
и чтобы там было чем заниматься, — от-
реагировал президент на доклад вице-
премьера Дмитрия Чернышенко.

Внутренний въездной туризм дол-
жен стать одним из приоритетных на-
правлений развития экономики стра-
ны, заявил «Известиям» член генсовета 
«Деловой России» Владимир Прохоров. 
По его словам, граждане предпочита-
ют отдых на черноморском побережье 
лишь потому, что там создана необхо-
димая туристическая инфраструктура: 
есть маршруты, гостиницы, кафе. В кон-
це концов туда просто добраться. К со-
жалению, такого нельзя сказать об от-
дыхе, например, в Карелии, на Камчатке 
и даже на Байкале, подчеркнул он.

— В стране есть все ресурсы, чтобы 
развивать это направление, а принци-
пы государственно-частного партнёр-
ства позволяют это сделать без суще-
ственных вливаний государственных 
денег. Во всём мире популярны такие 
направления, как сельский, промыш-
ленный, индустриальный туризм. Тот 

же сельский туризм в ряде российских 
регионов может выступить настоящим 
драйвером экономики. В ряде европей-
ских стран именно этот сектор при-
носит порядка 20–30% общего дохода 
туриндустрии. Но без развитой инфра-
структуры, к сожалению, массово ту-
ристов не привлечь, — подытожил Вла-
димир Прохоров.

В сентябре на правительственной 
комиссии будет рассмотрен паспорт 
нацпроекта по туризму. Этот документ 
должен серьёзно улучшить ситуацию 
в отрасли. При этом власти перед собой 
ставят весьма амбициозные задачи: 
получить трёхкратный рост количе-
ства поездок граждан по России, по-
высить число рабочих мест в отрасли 
до 5,6 млн человек, добиться трёхкрат-
ного увеличения вклада в ВВП от ту-
ризма, пояснил Дмитрий Чернышенко.

Между тем вице-премьер также 
предложил как минимум до конца года 
продлить программу кэшбэка, которая 

предполагает возврат гражданам часть 
средств, потраченных на путешествия 
по России. По его словам, на каждый 
рубль средств из федерального бюд-
жета, которые были использованы 
на стимулирование внутреннего ту-
ризма, дополнительно было привле-
чено около 7 рублей.

— Такой хороший мультипликатор, 
деньги пошли в регионы, — констати-
ровал вице-премьер.

Обсудили на заседании и приближа-
ющийся отопительный сезон. По сло-
вам министра энергетики Александра 
Новака, 91% объектов электроэнерге-
тики уже готов к прохождению осенне-
зимнего периода. В целом подготовка 
к отопительному сезону в стране идёт 
опережающими темпами по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, заявил министр строительства 
и ЖКХ Владимир Якушев.

Большое внимание на совещании 
было уделено и вопросам цифровиза-
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« ОДНА ИЗ СФЕР, 
ГДЕ НЕОБХОДИ-
МО РАСШИРЯТЬ 

МАРКИРОВКУ, — РЫНОК 
АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУК-
ЦИИ. ДОЛЯ КОНТРАФАКТА 
ЗДЕСЬ СЛИШКОМ  
ВЫСОКА — 30%. ОТСЮДА 
И «ЭПИДЕМИИ» АЛКОГОЛЬ-
НЫХ ОТРАВЛЕНИЙ ПО ВСЕЙ 
СТРАНЕ

С января 2021 года молочная продукция подлежит обязательной маркировке 
(на фото — линия упаковки молока в цехе агромолкомбината «Рязанский»)
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« ПРОТЕСТУ 
НЕ УДАЛОСЬ 
ВЫРАСТИ ОТ 

НИЗОВОГО КАЧЕСТВА 
К ПОЛИТИЧЕСКОЙ СТРУК-
ТУРИРОВАННОЙ СТРАТЕ-
ГИИ, МЫ ВИДИМ ВАКУУМ 
ЛИДЕРСТВА, РАЗГРОМЛЕН 
КООРДИНАЦИОННЫЙ СО-
ВЕТ, КОТОРЫЙ СОЗДАВАЛ-
СЯ, ЧТОБЫ ЕГО ЗАПОЛНИТЬ
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«Нужно развести учебный процесс и дни выборов»
A И не в три дня, и не в условиях 

пандемии. И нет ни у кого со-
мнений и вопросов насчёт их объектив-
ности, а тут такая истерика. Но не надо 
истерить. Если вы идёте на выборы 
и претендуете на какую-то поддержку, 
то самый лёгкий способ проверить свой 
потенциал — убедить хотя бы часть сво-
их сторонников прийти наблюдателями. 
Если вам это удастся, значит, ваши ам-
биции, претензии на победу вполне обо-
снованны. Это, кстати, тоже проверка 
на прочность, как политической силы, 
согласитесь...

Можно ли говорить, что в условиях 
COVID-19 стоимость организации го-
лосования существенно возросла?

Конечно, в условиях пандемии за-
траты увеличиваются. Необходимо 
приобрести средства индивидуаль-
ной защиты, сделать дезинфекцию по-
мещений... Ну и потом, возрастают за-
траты и на оплату членам участковых 
комиссий. Правда, она и так минималь-
ная, там небольшие деньги. Но всё-
таки и эти проблемы тоже надо решать.

Сколько денег было потрачено на этот 
единый день голосования?

Это сложно сказать. Одно дело, ког-
да проходит федеральная кампания. 
Ведь тогда деньги поступают к нам 
из федерального бюджета, жёстко 
по статьям в каждый регион, мы за них 
расписываемся, потом отчитываемся. 
Сейчас разный уровень кампаний, раз-
ный масштаб, поэтому в каждом субъ-
екте свои затраты. У нас в 83 регионах 
идут кампании, в 41 регионе слож-
ные. Поэтому назвать итоговую сум-
му трудно и никто не будет её сводить.

А где будут самые большие сложности 
в проведении выборов? Ожидаете ли 
вы нарушений?

Я надеюсь, что не будет никаких 
особых фальсификаций, нарушений. 
По крайней мере мы с коллегами сде-
лали для этого всё. Взяли под контроль 
какие-то уязвимые места. Например, 
практически везде будет вестись ви-
деонаблюдение, будут использовать-
ся сейф-пакеты. Конечно, могут быть 
провокации. Но таких системных, се-
рьёзных нарушений мы не ждём. Если 
бы мы ждали фальсификаций, то грош 
цена нашей работе.

Всего зарегистрированы 156 тыс. кан-
дидатов. На каком уровне выборов — 
губернаторском или заксобраний — бу-
дет самая острая конкуренция?

Самая серьёзная борьба, сканда-
лы и схлёстка экономических инте-
ресов на муниципальном уровне. Вот 
там страсти кипят не на шутку. Пото-
му что это близко к карману, извини-
те. Мы уже не первый раз с этим стал-
киваемся. И сейчас мы это наблюдаем. 
Из той статистики, которую мы дали, 
вы видите, что в основном жалобы 
поступают как раз с муниципально-
го уровня. Мы столкнулись с этим 
в прошлом году в Санкт-Петербурге. 
В итоге подготовили предложения 
о том, как навести на этом уровне по-
рядок. И законодатель пошёл нам на-
встречу, шаг за шагом ситуация меня-
ется в лучшую сторону.

Что касается губернаторских выборов: 
будут ли в этот раз вторые туры?

Всё может быть. Могут быть вто-
рые туры, а почему бы и нет. Самое 
главное — чтобы никто не сомневал-
ся в результатах. У нас и в федераль-
ном бюджете, и в региональных за-
кладываются средства на возможные 
вторые туры. Ничего исключать нель-
зя. Главное, чтобы это был естествен-
ный, а не искусственно регулируемый 
процесс. Как избиратели скажут, как 
получится, как кандидаты себя пока-
жут — вот эту картину мы должны до-
стоверно отразить, и быть готовыми 
в том числе и к возможным перевыбо-
рам, турам и так далее.

На этих выборах онлайн-голосова-
ние проходит только в двух субъектах, 
ждать ли более широкого его примене-
ния на следующих выборах?

Оно обязательно будет более ши-
роко применено через год, когда бу-
дут выборы в Госдуму. Но как широ-
ко — я сейчас точно сказать не могу. 
Это будет зависеть от того, насколь-
ко удачно мы проведём серьёзную се-
рию пилотных проектов. Вот сейчас 
мы запустили два из них на довыбо-
рах депутатов Госдумы в Ярославской 
и Курской областях. И шаг за шагом 
на всех кампаниях, которые у нас бу-
дут, можно их применять и анализи-
ровать. Я уверена, что, конечно, уже 

через год у нас будет база очень се-
рьёзная. В какой степени — пока 
сказать не могу. В общероссийском 
масштабе или всё-таки в масштабе 
гораздо большего количества реги-
онов, которые будут принимать уча-
стие. Посмотрим, как у нас пойдёт эта 
работа, насколько успешно.

22 сентября комитет Совета Федера-
ции обсудит перенос единого дня го-
лосования с сентября на другой ме-
сяц. Ранее вы предлагали перенести 
его на апрель. Может ли это состоять-
ся уже в 2021 году?

Я ставила вопрос об этом только 
в связи с одной проблемой и в каче-

стве варианта её решения. Речь идёт 
о том, что в случае принятия попра-
вок о многодневном голосовании — 
не более трёх дней — нужно развести 
учебный процесс и дни выборов. Ведь 
почти половина избирательных участ-
ков у нас расположена в школах, у нас 
огромное число членов участковых 
комиссий — учителя и преподавате-
ли. Сейчас эту проблему мы решили 
на коленке, в ручном режиме. Мне при-
шлось к каждому губернатору, к ми-
нистру образования обращаться, учи-
тывать специфику каждого региона. 
Но дальше так не пойдёт, особенно 
на федеральных избирательных кам-
паниях необходимо, чтобы она была 
решена системно, на основании норм 
законодательства.

На мой взгляд, есть несколько ва-
риантов. Первый — если оставлять 
в сентябре, надо переносить учебные 
занятия или объявлять каникулы. Вто-
рой — подумать о том, чтобы ЕДГ со-
вместить с осенними или весенними 
каникулами. Лето как вариант мало 
кто обсуждает, потому что это мёрт-
вый сезон. Апрель мной был назван 
в качестве примера такого времени, 
а не как констатация. Пусть теперь это 
вместе с экспертами решат законода-
тели: какой вариант удобнее. Но если 
мы говорим о переносе, то нужно ре-
шить вопрос с каникулами, в которые 
можно проводить выборы.

Итоговое решение не в компетен-
ции ЦИК, это наша обязанность. Может 
быть, его должен принять уже новый 
состав Государственной думы после 
выборов в 2021 году.

Вы ранее говорили: «если выборы будут 
в сентябре, посмотрим». То есть вы до-
пускаете вариант переноса?

Я не царь и не бог. Предполагаю, что 
выборы будут в сентябре. Но законода-
тели могут предложить, например, пе-
ренести их на октябрь. На основе ана-
лиза всех факторов преждевременных 
досрочных выборов в Госдуму, ско-
рее всего, не будет. Вероятность того, 
что они пройдут в положенное время, 
очень высокая. Но это решать законо-
дателю, не мне.

Высказывалось предложение отменить 
день тишины, так как при большом ко-
личестве соцсетей его значение нивели-
руется. Что вы об этом думаете? Нужно 
ли будет менять закон? Какие-то другие 
изменения должны быть произведены?

Ну, опять-таки, это не моя компе-
тенция. Дело в том, что есть разные 
точки зрения. Есть плюсы, есть ми-
нусы. Если исходить из наших, ве-
домственных предпочтений, просто 
из эгоизма ведомственного, нам было 
бы проще, если бы его не было, нам бы 
не стоило тогда разбираться в жалобах 
бесконечных, регулировать. Нам про-
ще было бы, если бы его не было, с этой 
точки зрения. Но есть разные резоны 
у одной стороны и у другой стороны. 
Но я не хотела бы ничего навязывать. 
Что-нибудь скажешь, и сразу начина-
ется: «Памфилова заявила, что дня 
тишины не будет». Я боюсь, посколь-

ку у нас такая вольница идёт. Я лучше 
скажу осторожно. Проблема есть: раз-
ные точки зрения сталкиваются, по-
этому пусть это эксперты совместно 
с законодателями обсуждают, а мы бу-
дем исполнять как правоприменители 
те законы и нормы, которые приняты.

Мы и так, начиная работу, вышли 
за рамки своих компетенций под дав-
лением избирателей и экспертов, ког-

да на широких экспертных площадках 
организовывали дискуссии. Эксперт-
ное сообщество было воодушевлено, 
но пока весь этот задел в полной мере 
не востребован. Ситуация социальная, 
экономическая, политическая такова, 
что сейчас такие кардинальные вопро-
сы лучше отложить и не трогать. Задел 
есть. Мы года три работали с эксперт-
ным сообществом по развитию изби-
рательного процесса. Но в нужное вре-
мя это будет востребовано.

Ещё пандемия внесла серьёзные 
коррективы. Пока эту ситуацию надо 
пройти осторожно, с учётом того, что 
есть. Другими словами, пока не вре-
мя. Нельзя наломать дров и нельзя по-
родить дополнительные проблемы. 
Наше выборное законодательство, оно 
вообще-то добротное и качественное. 
Поэтому взять всё и поломать очень 
опасно. Сейчас время аккуратных и то-
чечных шагов. К тому же приняты по-
правки в Конституцию. И у наших за-
конодателей в приоритете приведение 
законодательства в соответствие с Ос-
новным законом.

Продолжит ли в итоге ЦИК работать 
с экспертным сообществом?

Обязательно, мы не закрывались. 
Мы даже сейчас проводим экспертные 
площадки. Просто старая форма Экс-
пертного совета себя изжила. Мы три 
раза не могли собрать его прошлым ле-
том по важным вопросам. Но мы про-
должаем работать и с экспертами, 
и с партиями. И ищем новые формы. 
После выборов обязательно вернём-
ся, обсудим итоги, будем интенсифи-
цировать работу. Надо собирать людей 
по интересам, направлениям — поли-

тологов, социологов, электоральных 
юристов. Чтобы не получалось, что 
10 экспертам интересен один вопрос, 
а 20 — другой. Такие дискуссии выходят 
бесплодными. В общем, нужен совре-
менный динамичный механизм, кото-
рый позволит использовать потенци-
ал экспертного сообщества. Надеюсь, 
что с конца сентября — начала октября 
усилим эту работу.

Марочный товар
Что ещё подвергнут идентификации в ближайшее время

Промышленная эволюция
Кабмин поддержит технопарки на 5,3 млрд рублей

Екатерина Виноградова

П равительство перезапустит про-
мышленную политику и поддер-

жит развитие индустриальных пар-
ков в России. Такое решение было 
принято на совещании у вице-пре-
мьера Юрия Борисова («Известия» 
ознакомились с материалами к нему). 
На помощь производителям импор-
тозамещающей продукции, модер-
низацию регионами промышленных 
предприятий и субсидированные 
кредиты бизнесу в ближайшую 
трёхлетку выделят 5,3 млрд рублей. 
Кроме того, будет создан механизм 
компенсации затрат инвесторам 
в технопарки: государство вернёт 
им ровно столько, сколько резиден-
ты новых комплексов заплатят на-
логов в бюджет. Такие меры сбалан-
сируют индустриальное развитие 
регионов и увеличат внебюджетные 
инвестиции в промышленность, уве-
рены в Минпромторге.

�� КРУГОВОРОТ ИНВЕСТИЦИЙ

До 16 ноября 2020 года Минпром-
торг совместно с Минфином и Ми-
нэкономразвития должен предста-
вить проект акта, который создаст 
новый механизм компенсации вло-
жений инвесторов. Такое поруче-
ние дал ведомству вице-премьер 
Юрий Борисов, следует из матери-
алов к совещанию по промышлен-
ной политике. По замыслу кабми-
на, бизнесмены, которые построят 
техно- или индустриальный парк, 
смогут «отбить» свои затраты в раз-
мере налоговых и таможенных пла-
тежей, которые резиденты новых 
структур заплатят в федеральный 
бюджет. Таким образом можно бу-
дет вернуть до 100% вложений, по-
яснил близкий к правительству ис-
точник.

Замминистра промышленности 
и торговли Алексей Беспрозванных 
подтвердил «Известиям», что такой 
механизм сейчас готовится. Он пояс-
нил, что предельный размер возме-
щения составит 15 млн рублей на 1 га 
общей площади территории инду-
стриального парка, а для технопар-
ка — 60 тыс. рублей на 1 кв. м. Первый 
отбор проектов может произойти 
уже в 2021 году, причём в первую оче-
редь поддержку получат инвесторы 
в регионах с низким уровнем соци-

ально-экономического развития, со-
общил замминистра.

Вместе с тем правительство прод-
лит ряд уже существующих мер 
поддержки, следует из материалов 
к совещанию. До 2025 года будет дей-
ствовать механизм субсидирова-
ния процентных ставок по кредитам 
на цели создания и развития инду-
стриальных парков. В ближайшие 
три года на это выделят 0,8 млрд руб-
лей.

Не отказался кабмин и от поли-
тики импортозамещения: на господ-
держку смогут рассчитывать про-
изводители новой промышленной 
продукции, которая служит альтерна-
тивой зарубежной. Предельный раз-
мер субсидии на один проект соста-
вит 300 млн рублей, при этом помощь 
такого рода можно будет получить 
на любом этапе жизненного цикла 
компании. Одновременно планиру-
ется субсидировать расходы регионов 
на софинансирование инвестпроек-
тов по модернизации индустриаль-
ных предприятий и докапитализации 
региональных фондов развития про-
мышленности. В совокупности на эти 
две цели в 2021–2023 годах будет вы-
делено до 4,5 млрд рублей.

В аппарате правительства на запрос 
«Известий» не ответили. В пресс-службах 
Минэкономразвития и Минфина переа-
дресовали вопросы в Минпромторг.

�� РЕВОЛЮЦИЯ 
ДЛЯ ТЕХНОПАРКОВ

В России насчитывается 281 инду-
стриальный и технопарк, а на их тер-
ритории работают свыше 260 тыс. 
человек, сообщил Алексей Беспроз-
ванных. Лидерами в этой сфере вы-
ступают Центральный и Приволж-
ский федеральные округа, на которые 
приходится 70% промышленных пло-
щадок. В то время как на территории 
субъектов с низким уровнем разви-
тия находится только 13% индустри-
альных парков.

— Благодаря использованию новых 
мер мы планируем сбалансировать 
промышленное развитие регионов 
и снизить диспропорцию распреде-
ления подготовленных промышлен-
ных площадок, — заявил Алексей Бес-
прозванных.

Решения правительства имеют 
революционное значение для от-
расли, уверен директор Ассоциа-

ции кластеров и технопарков Рос-
сии Андрей Шпиленко. Особенно 
важен запуск нового механизма воз-
врата вложений в инфраструктуру: 
он сделает инвестиции в эти объек-
ты более привлекательными, поэто-
му власти и бизнес будут активнее 
создавать новые площадки. А под-
держка импортозамещающей про-
дукции окупится сполна: она обе-
спечит увеличение внебюджетных 
инвестиций в объёме 17,8 млрд руб-
лей к 2025 году и прирост выпуска 
таких товаров на 70,5 млрд, уверен 
он.

— В целом эти механизмы развора-
чивают в стране принципиально но-
вую промышленную политику, кото-
рая позволит бизнесу получать более 
ощутимую поддержку, — резюмиро-
вал Андрей Шпиленко.

Для частных инвесторов проекты 
по созданию промышленных техно-
парков зачастую сложно реализуе-
мы из-за длительных сроков окупа-
емости и высоких издержек, заявил 
глава экспертного совета Госдумы 
по особым экономическим зонам 
и развитию промышленных кла-
стеров Александр Козловский. Са-
мой эффективной моделью для ра-
боты индустриальных кластеров 
выступает ГЧП  — когда государ-
ство частично компенсирует затра-
ты на инфраструктуру, а управление 
полностью осуществляет частная 
организация. Именно эта модель за-
ложена в новые инструменты под-
держки, добавил он.

�� ПОДДЕРЖИВАТЬ ТО, ЧТО ЕСТЬ

«Известия» спросили крупнейшие 
промышленные кластеры России 
о том, как они оценивают предлага-
емые нововведения. Оперативно от-
ветили только в технопарке в сфере 
высоких технологий «ИТ-парк». Там 
признали, что создание нового ме-
ханизма необходимо, но выступили 
в пользу поддержки уже существу-
ющих организаций.

Этот подход поддержал управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Дмитрий Орехов. Для госу-
дарства сегодня важнее развивать 
и стимулировать производства, ко-
торые уже показали свою эффектив-
ность, нежели просто компенсиро-
вать затраты на создание технопарков 
независимо от степени их отдачи, 
уверен он.

Важность поддержки индустри-
альных кластеров обусловлена тем, 
что они занимаются инновациями, 
научно-технической деятельностью, 
коммерциализацией разработок — 
достаточно рискованными видами 
деятельности, отметила руководи-
тель группы региональных рейтин-
гов АКРА Елена Анисимова. Она 
спрогнозировала, что новый меха-
низм компенсации инвестиций бу-
дет востребованным: чем больше 
налоговых льгот, тем проще разви-
вать новые производства. Государ-
ству стоит предусмотреть не менее 
1 млрд рублей на эти цели, резюми-
ровала она.

ции. Так, по словам Дмитрия Чернышен-
ко, к концу 2022 года все государствен-
ные сервисы планируется перевести 
на единый портал госуслуг. Правитель-
ство также готово обеспечить пользо-
вателей портала электронной подписью, 
правда, для этого необходимо внести 
изменения в законодательную базу. При 
этом сейчас учётную запись на госуслу-
гах имеют 75 млн человек.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВТОРИТЕТ

В среду Владимир Путин также в режи-
ме видеоконференции провёл встречу 
с министрами иностранных дел госу-
дарств — членов Шанхайской органи-
зации сотрудничества (ШОС), которые 
прибыли в Москву по случаю очередного 
заседания Совета руководителей внеш-
неполитических ведомств. Президент 
подчеркнул: на фоне глобальной панде-
мии COVID-19 российское председатель-
ство постаралось сделать всё необходи-
мое для того, чтобы ШОС продолжала 
эффективно работать. По его словам, 

особого внимания со стороны органи-
зации по-прежнему требует ситуация 
в сфере безопасности в Евразии и сопре-
дельных регионах. В частности, остаётся 
напряжённой обстановка в Афганиста-
не, не утихают конфликты на Ближнем 
Востоке и севере Африки. Кроме того, се-
рьёзную угрозу представляет терроризм, 
растёт незаконный оборот наркотиков, 
оргпреступность и киберпреступность, 
продолжил Владимир Путин.

— Между тем отрадно, что растёт ин-
терес к совместной работе с ШОС у дру-
гих стран и международных структур. 
Мы с вами получили 16 заявок на всту-
пление в нашу организацию в качестве 
государств-членов, получение статуса 
наблюдателя или партнёра по диалогу. 
Это является подтверждением того, ка-
ким авторитетом пользуется наша ор-
ганизация в мире, — добавил россий-
ский лидер.

Владимир Путин также сообщил 
участникам встречи, что проведение 
саммита ШОС планируется в ноябре 
в видеоформате. Ан
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14 сентября, однако официального под-
тверждения или опровержения этой ин-
формации ни от Минска, ни от Москвы 
пока не последовало.

По мнению зампреда комитета Гос-
думы по делам СНГ, евразийской инте-
грации и связям с соотечественниками 
Виктора Водолацкого, во время перего-
воров лидеры могут сосредоточиться 
на дальнейшей интеграции Союзного 
государства.

— С визитом Лукашенко начнётся вто-
рой этап интеграции — первый завер-
шился успешно созданием Союзного 
государства, а дальше всё пробуксовы-
вало. Но пришло время для углубления 
союза. Вопрос о переходе на единую 
валюту, который Москва поднимает 
уже многие годы, также станет одним 
из ключевых, — считает политик.

Однако, как заметил пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Пе-
сков, идея создания единой валюты Рос-
сии и Белоруссии — «вопрос воли двух 
стран, пока такой воли не озвучивалось». 
Он также добавил, что не знает, обсуж-
дался ли этот вопрос «предметным обра-
зом», но назвал создание единого эмис-
сионного центра существенным шагом 
на пути к углублению интеграции.

Евгений Прейгерман не уверен в воз-
можности быстрого перехода к единой 
валюте в рамках Союзного государства. 
У России и Белоруссии разная структу-
ра экономики: РФ имеет огромную под-
держку в виде запасов энергоносителей, 
Минск же сильно зависит от их импорта.

— Все те проблемы, которые суще-
ствовали ранее и из-за которых техни-
чески не происходил переход на единую 
валюту, никуда не исчезли. Сейчас Лу-
кашенко более склонен ко многим дого-
ворённостям. Но политическое желание 
не всегда определяет реальные возмож-
ности, — считает эксперт.

Как заявили в Госдуме, ещё одной 
важной темой переговоров может стать 
требование от Минска окончательно от-
казаться от реэкспорта украинских и ев-
ропейских санкционных товаров в Рос-
сию под видом собственной продукции.

После введения в 2014 году санкций 
ЕС и Украины против России Москва 
в ответ ввела эмбарго на поставку про-
дукции из этих стран в РФ. Однако не-
которые фирмы ЕС и Украины начали 
отправлять товары через Минск — в Бе-
лоруссии эти продукты маркируют как 
собственные и поставляют в РФ. Тема не-
однократно поднималась российскими 
ведомствами.

« МЕНЯ ПОТРЯСАЮТ ЭТИ ОБВИНЕНИЯ. ИЗВИНИТЕ, 
ПОЛМИРА — ЕВРОПА, АМЕРИКА, АВСТРАЛИЯ — ПРО-
ВОДИТ ДОСРОЧНЫЕ ВЫБОРЫ. И НЕ В ТРИ ДНЯ, И НЕ 

В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ. И НЕТ НИ У КОГО СОМНЕНИЙ НАСЧЁТ 
ИХ ОБЪЕКТИВНОСТИ, А ТУТ ТАКАЯ ИСТЕРИКА

« МЫ ВЗЯЛИ ПОД КОНТРОЛЬ КАКИЕ-ТО УЯЗВИМЫЕ МЕ-
СТА. ПРАКТИЧЕСКИ ВЕЗДЕ БУДЕТ ВЕСТИСЬ ВИДЕ-
ОНАБЛЮДЕНИЕ, БУДУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ СЕЙФ-

ПАКЕТЫ. КОНЕЧНО, МОГУТ БЫТЬ ПРОВОКАЦИИ. НО ТАКИХ 
СИСТЕМНЫХ, СЕРЬЁЗНЫХ НАРУШЕНИЙ МЫ НЕ ЖДЁМ
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Спасение спасающих
Режим работы врачей в «красной зоне» пересмотрят

Павел Панов, Екатерина Ясакова

Д ля предотвращения массового за-
ражения врачей, работающих с ин-

фицированными COVID-19 пациентами, 
власти подготовят новые рекомендации 
по времени ротации смен медперсонала 
и нахождения в «красной зоне». Для это-
го Федеральное медико-биологическое 
агентство (ФМБА) запустит специальную 
информационную систему, в которой бу-
дет аккумулироваться вся информация 
о работе и отдыхе медицинских сотруд-
ников в условиях пандемии, рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе агент-
ства. Сами медработники, вспоминая, 
как весной им и коллегам приходилось 
находиться в «красной зоне» до 16 часов, 
считают необходимым чётко прописать 
в документах норматив по работе в наи-
более опасных помещениях и по време-
ни отдыха персонала. Даже часового пе-
рерыва в таких условиях им недостаточно.

�� РЕЖИМ РОТАЦИИ

В разгар пандемии COVID-19 многим вра-
чам пришлось сменить и специализацию, 
и уклад привычной жизни. С заражён-
ными пациентами долгое время работа-
ли не только профильные специалисты, 
но и хирурги, онкологи, травматологи 
и многие другие. Привлекли даже сту-
дентов-медиков. Большая часть врачей 
не видела родных и близких неделями 
и месяцами, а жить порой приходилось 
прямо в больницах или предоставлен-
ных отелях. Режим работы в формате 
нон-стоп не мог не отразиться на врачах. 
Несмотря на все меры предосторожно-
сти, многие из них подверглись зараже-
нию. Ещё в июне глава Росздравнадзо-
ра Алла Самойлова сообщала, что почти 
500 медицинских работников умерли 
из-за вируса.

Во избежание подобных случаев 
ФМБА подготовило техзадание на разра-
ботку информационно-аналитической 
системы для изучения производственных 

факторов, оказывающих влияние на ра-
боту медперсонала при взаимодействии 
с заражёнными COVID-19. Она обойдётся 
федеральному бюджету в 4 млн рублей 
и будет готова к концу года. Как сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе агентства, 
система позволит получить представле-
ние о тех рисках, которым подвергается 
медицинский персонал при работе с ко-
ронавирусными больными, в том числе 
в «красной зоне».

— В разработанной системе будет ак-
кумулирована информация о произ-
водственной нагрузке медицинского 
персонала, количестве рабочих смен, 
суммарном количестве часов, проведён-
ных в «красной зоне», суммарном коли-
честве часов отдыха. Всё это необходимо 
для выхода на режим ротации медперсо-
нала. Смысл данной работы заключается 
в минимизации рисков для медицинско-
го персонала, работающего в «красной 
зоне», — сообщили «Известиям» в пресс-
службе.

Там добавили, что в силу психологи-
ческих причин чувство опасности транс-
формируется и человеку свойственно 
со временем пренебрегать мерами без-
опасности. Для того чтобы уменьшить 
эти риски, необходимо понять, когда 
наступают утомление, эмоциональное 
выгорание, и, соответственно, опреде-
лить суммарную, недельную и суточную 
нагрузку — так, как это сделано на всех 
вредных производствах. После этого бу-
дут разработаны рекомендации по сро-
кам ротации медиков, по количеству 
сменной нагрузки и так далее.

�� И ЦЕЛОГО ЧАСА МАЛО

Врачи считают, что новые рекомендации 
необходимы и работа в «красной зоне» 
представляет проблему для админи-
страций больниц. В начале эпидемии 
врачей не хватало, а руководству при-
ходилось продумывать, как сотрудни-
кам проходить через шлюзы и сменять 
друг друга, рассказал «Известиям» пред-

седатель профсоюза работников здраво-
охранения РФ Михаил Андрочников.

— Из-за этих сложностей многих вра-
чей заставляли находиться в «красной 
зоне» до 16 часов. Нам известны такие 
случаи. 12-часовой день был распро-
странённым явлением. Без еды и туалета 
врачи могли находиться в «красной зоне» 
от шести до восьми часов. Это не норма, 
это грубое нарушение. При этом на во-
просы сотрудников администрация не-
редко реагировала агрессивно, врачам 
отвечали: вы сюда пришли работать, вам 
за это платят. Трудовой кодекс запреща-
ет работать больше двух трудовых смен. 
Рабочий день в «красной зоне» должен 
быть не более 36 часов в неделю, — счи-
тает Михаил Андрочников.

По его информации, схем было очень 
много. Чаще всего врачи работали 
по 12 часов через день, потом наступал 
двухнедельный период отдыха или изо-
ляция. С эпидемиологической точки зре-
ния такой график правильный, поэтому 
этот формат можно сохранить. Но в эти 
12-часовые периоды работы нужны нор-
мальные перерывы, чтобы человек успе-
вал поесть и отдохнуть, отметил глава 
профсоюза.

С ним согласен руководитель обще-
российского профсоюза медработников 
«Действие» Андрей Коновал.

— Безусловно, эту сферу надо регули-
ровать. Нередко врачи работают в нече-

ловеческих условиях, находятся по 12 ча-
сов в «красной зоне». Нужно прописать 
режим отдыха. Важно уделить внима-
ние перерывам. Например, даже перерыв 
на час в данном случае бывает бессмыс-
ленным, потому что только половина 
времени уйдёт на надевание защитной 
одежды. Сейчас уже наработан значи-
тельный опыт, и можно закрепить его 
в документах, — сказал Андрей Коновал.

Врач-инфекционист в Первой город-
ской клинической больнице в Иваново 
Евгения Игнатенко рассказала, что се-
годня руководство медучреждений про-
водит регулярные инструктажи, вся не-
обходимая информация есть в соцсетях 
и мессенджерах, а коллеги охотно делят-
ся своими знаниями.

— Вот весной такие рекомендации 
были бы очень кстати. В правилах рабо-
ты в «красной зоне» лично я отразила бы 
условия, возраст, состояние работника, 
которому предстоит там работать, а так-
же прописала бы условия труда, норма-
тив часового времени, — сказала Евге-
ния Игнатенко.

Многие эксперты и врачи неодно-
кратно высказывались о вероятной 
второй волне COVID-19 в осенне-зим-
ний период, которая будет обусловлена 
сезонностью различных инфекций. Во-
прос о возможном повторении весенней 
пандемии в пресс-службе ФМБА «Извес-
тиям» не прокомментировали.

A А проходить исследование бу-
дет на четырёх клинических 

базах: в НИИ гриппа им. А. А. Смородин-
цева, в петербургской клинике «Куратор», 
в Первом Санкт-Петербургском государ-
ственном медицинском университете 
и московской клинике «Орис».

— В России планировалось всего 
100 участников, — сообщила «Извести-
ям» заведующая консультативно-диа-
гностическим отделением НИИ гриппа 
имени Смородинцева Татьяна Зубкова. — 
Они поделены между четырьмя исследо-
вательскими центрами приблизительно 
поровну. Все четыре центра в России от-
крыли испытания.

По её словам, в НИИ гриппа препарат 
ввести ещё никому не успели.

— Мы провели скрининг, отобрали 
добровольцев, и тут к нам прилетело 
письмо о том, что исследование оста-
новлено, — отметила эксперт. — Ждём 
дальнейшей информации.

По словам Зубковой, в эту пятни-
цу, 11 сентября, уже будет какая-то яс-
ность: продолжать ли исследования или 
их свернуть. В НИИ гриппа должны 
были привить 26 человек. Эти испыта-
ния не подразумевают стадии изоляции. 
Добровольцы получают дозу вакцины 
и уходят домой. Потом они должны не-
сколько раз посетить НИИ Смородинце-
ва, чтобы рассказать, как себя чувствуют.

�� ПАНИЧЕСКАЯ АТАКА

По сведениям источника «Известий» 
в научных кругах Великобритании, реак-
ция одного из добровольцев на вакцину 
вызвала панику в кругах исследователей. 
Дело в том, что его парализовало. Эту ин-
формацию подтверждает и источник га-
зеты The New York Times. Он утверждает, 
что у пациента обнаружили поперечный 

миелит — воспалительный синдром, по-
ражающий спинной мозг и часто вызы-
ваемый вирусными инфекциями. Как 
известно, миелит может нарушать нор-
мальные связи мозга с другими частя-
ми тела.

Как рассказал источник «Известий», 
подтверждено, что другой вирусной на-
грузки у добровольца не было. Кроме 
того, по его словам, панику учёных вы-
звал и тот факт, что не только у этого па-
циента, но и у многих других после вве-
дения препарата наблюдались судороги.

Однако подтвердить эту информацию 
официально «Известиям» не удалось.

— Первые препараты на основе аде-
новируса вызывали сильную иммун-
ную реакцию, — заявил директор Науч-
но-клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Института 
фундаментальной медицины и биологии 
Казанского федерального университета 
Альберт Ризванов. — Сейчас, конечно, ис-
пользуют менее иммуногенные сероти-
пы. Вызванное иммунной реакцией вос-
паление может затрагивать различные 
органы, в том числе ЦНС и спинной мозг. 
Причём побочные реакции могут быть 
связаны с хроническим заболеванием 
самого пациента. А препарат мог акти-
вировать это состояние.

Журналисты других стран также 
пробуют разобраться в происходящем. 
В статье о вакцине AstraZeneca на аме-
риканском портале о здоровье Stat News 
эксперт на условиях анонимности рас-
сказал, что «это открытие (нежелатель-
ный эффект. — “Известия”) влияет на дру-
гие испытания вакцины AstraZeneca, 
проводимые в настоящее время, а так-
же на клинические испытания, проводи-
мые другими производителями вакцин».

Пока информации недостаточно, 
но можно предположить, что речь может 

идти о некой системной патологии, сооб-
щил руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков.

— Такая реакция могла возникнуть 
не от вектора (аденовируса обезьян — ос-
новы вакцины AstraZeneca), а от самого 
антигена — спайк-белка коронавируса. 
Возможно, введение вакцины спровоци-
ровало эффект антителозависимого уси-
ления инфекции, — отметил он. — Либо 
есть аутоиммунная реакция, когда им-
мунный ответ, вырабатываясь к S-белку, 
вызывает также ответ к какому-то белку 
в организме, который, к примеру, вовле-
чён в работу спинного мозга.

�� НЕРЕДКОЕ ЯВЛЕНИЕ

Впрочем, возможно, эти тревоги напрас-
ны. Точная информация будет опубли-
кована учёными компании AstraZeneca, 
а пока волноваться рано, говорят абсо-
лютно все эксперты.

Такое событие, как приостановка 
исследований, не редкость, сообщил 
«Известиям» профессор-исследователь 
БФУ имени Канта Андрей Продеус. Од-
нако в ходе расследования может выяс-
ниться что-то, из-за чего дальнейшие 
испытания препарата не будут иметь 
смысла.

— Если выявляются какие-то нео-
жиданные реакции или отклонения 
от ожидаемых результатов, то специа-
листы прерывают испытания и смотрят, 
что происходит и почему, — пояснил учё-
ный. — А уж если есть нежелательные ре-
акции, необходимо оценить, насколько 
эффективна вакцина и есть ли смысл про-
должать исследования. Более того, ком-
пании также предстоит выяснить, возник 
ли нежелательный эффект по причине 
приёма препарата или же это событие 
независимое. Такая оценка необходима 

в любых случаях: даже если испытуемый 
шёл, ударился о стенку и у него возник не-
желательный симптом. Необходимо изу-
чить все возможные риски.

По словам профессора Продеуса, 
в любом случае фармкомпания несёт 
ответственность перед испытуемыми. 
Пациент подписывает информирован-
ное согласие, и его обязательно страху-
ют от нежелательных эффектов.

Доцент факультета здравоохране-
ния норвежского университета ОслоМет 
Юрий Киселёв подтвердил, что приоста-
новка испытаний — нередкое явление 
и даже, скорее, позитивное.

— Это означает, что независимый 
контрольный комитет вниматель-
но фиксирует потенциальные пробле-
мы, — подчеркнул эксперт. — В июльской 
публикации по результатам исследова-
ний первых двух фаз испытаний было 
указано, что у 60% из 1000 участников 
были отмечены кратковременные неже-
лательные эффекты (повышение темпе-
ратуры, боль в месте инъекции), в то вре-
мя как тяжёлых или серьёзных реакций 
не зарегистрировано. Сейчас идёт куда 
более масштабная третья фаза, и, судя 
по сообщениям СМИ, у одного из мно-
гих тысяч участников выявлено острое 
заболевание (опять же, по неподтверж-
дённым данным, воспаление спинно-
го мозга). Приостановка исследования 
не означает, что подозревается или до-
казана связь заболевания с вакциниро-
ванием. Возможно, что это заболевание 
просто хронологически совпало с вакци-
нацией, так же, например, как с ней мог 
совпасть перелом ноги. Сейчас специа-
листы будут внимательно изучать паци-
ента и анализировать, есть ли тут при-
чинно-следственная связь с прививкой.

В AstraZeneca «Известиям» сказали, 
что компания по собственному желанию 
приостановила введение исследуемого 
препарата.

«Это стандартный подход, который 
должен применяться каждый раз во вре-
мя изучения данных, когда в одном из ис-
следований обнаруживается потенци-
ально необъяснимое заболевание, чтобы 
обеспечить объективность и надёжность 
программы клинических исследова-
ний», — говорится в ответе компании.

В пресс-службе Оксфордского уни-
верситета «Известиям» пояснили, что 
«причиной приостановки вакцинации 
стала стандартная проверка данных 
о безопасности препарата, этот про-
цесс — часть текущих рандомизирован-
ных контролированных глобальных ис-
следований вакцины от коронавируса. 
Это обычное действие, которое должно 
предприниматься каждый раз, как появ-
ляется потенциально необъяснимое за-
болевание, и необходимо для того, что-
бы обеспечить целостность испытания».

По поводу российских испытаний 
вакцины AstraZeneca «Известия» обра-
тились в Роспотребнадзор, Минздрав РФ 
и Росздравнадзор.

В Роспотребнадзоре «Известия» на-
правили в Росздравнадзор. Но на мо-
мент публикации ведомство не успело 
дать оперативный комментарий по по-
воду российских испытаний вакцины. 
Также не удалось получить коммента-
рий и в Минздраве.

Общество

«Ущерб от взлома облака 
может быть размером 
с национальную экономику»
Евгений Касперский — об опасностях цифровых 
технологий, границах приватности и эволюции хакеров

Анна Урманцева

Х акерские сообщества эволюцио-
нировали и могут сейчас осущест-

влять атаки, на которые раньше были 
способны только госслужбы, сообщил 
«Известиям» генеральный директор «Ла-
боратории Касперского», программист 
и бизнесмен Евгений Касперский. По его 
словам, сильное русскоязычное сообще-
ство хакеров — обратная сторона хоро-
шего образования, которое дают в Рос-
сии программистам. Также он рассказал 
о новых стартапах, в которые его компа-
ния вложилась за последнее время.

На каком этапе создание мобильной опе-
рационной системы KasperskyOS?

На нашей операционной системе 
уже работают прототипы нескольких 
устройств. Но давайте определимся: это 
не операционная система для смартфо-
нов или компьютеров, которая может 
заменить Android или iOS. Это кибе-
риммунная операционная система спе-
циального назначения. Мы сейчас её «то-
чим» для задач доступа к критической 
инфраструктуре. Это производство; ум-
ный город, чтобы туда никто не залез; 
государственный или частный сектор, 
который работает с конфиденциаль-
ной информацией. На ней почти нет ме-
дийных приложений, и мы не планиру-
ем этим заниматься.

Сейчас сразу несколько групп програм-
мистов создают и совершенствуют от-
ечественные операционные системы. 
Есть Astra Linux, на которую постепен-
но переходит Минобороны, есть «Авро-
ра», которая получила сертификат ФСТЭК 
и ФСБ. Чем они принципиально отлича-
ются от вашей ОС?

У нас вопросы безопасности зало-
жены в ДНК системы. Обычная ОС пре-
доставляет доступ к разным функциям 
и приложениям, которые при этом могут 
делать всё что хотят. В результате, когда 
в эту систему попадает вирус, он также 
может залезть куда угодно. В нашей же 
операционной системе все запросы про-
ходят через разрешающий фильтр. Если 
запрос идёт от калькулятора, то у него 
не будет доступа в интернет, так как 
в сертификате написано: «калькулятор».

Почему так не сделали «Аврора» и Astra 
Linux?

Потому что для этого нужно переде-
лывать буквально всё, они же работа-
ют на ядре Linux. А у нас оно своё. Linux 
берут потому, что нет ресурсов для на-
писания ОС с нуля. Но если вы хотите 
безопасную систему, то надо делать по-
другому.

Вы хотите устанавливать вашу ОС 
на смартфоны?

Да, мы исследуем, насколько это 
имеет практический смысл. Но не толь-
ко. На нашей операционке крутится, на-
пример, ещё индустриальный гейтвей.

Что это такое?
Небольшая коробочка, которая ста-

вится на условную турбину и позволя-
ет ей безопасно ходить в интернет. У нас 
уже есть два вида гейтвеев, один произ-
водит АПРОТЕХ — совместное предпри-
ятие «Лаборатории Касперского» и НПП 
«ИТЭЛМА», другой делаем мы сами. 
То есть наша операционка готова и для 
интернета вещей.

Для каких устройств нужен такой гейтвей?
Для тех, которым нужен безопасный 

выход в интернет. Это разные сенсоры: 
электричество, вода, термометры, вен-
тиляторы, кондиционеры... В результа-
те мы можем собирать данные с огром-
ного количества сенсоров, и Big Data 
обрабатываются владельцем этого хо-
зяйства. Все эти алгоритмы позволя-
ют детектить аномалии, нештатные 
ситуации, оптимизировать ресурсы, 
делать много полезного. Наша задача, 
чтобы это всё было безопасно. Эти шту-
ки уже работают — например, прото-
тип установлен в умном микрорайоне 
в Люблино.

В автомобилях вашу операционку тоже 
можно будет использовать?

Да, мы уже с некоторыми произво-
дителями автомобилей договорились. 

Но пока ведутся только исследователь-
ские работы.

А можно ли эти гейтвеи задействовать 
в DDoS-атаках?

Нельзя. Впрочем, если вы на это 
устройство поставите пароль 123, то спа-
сти его будет нереально. Но если там 
стоит хороший пароль, то внедрить туда 
зловреда и устроить DDoS-атаку будет 
невозможно.

Может, на уровне закона запретить па-
роль 123?

Ещё десять лет назад я сказал бы, что 
этого делать не нужно и, наверное, даже 
вредно. Но сейчас мир зашёл уже очень 
далеко и лезет ещё дальше. Поэтому, воз-
можно, и нужен такой закон. Ведь как 
будет устроен мир в самом ближайшем 
будущем? Вы проснулись, открыли хо-
лодильник, заварили кофе. Холодиль-
ник с кофеваркой пинганули (послали 
сигнал. — «Известия») в облако: «Хозяй-
ка проснулась». Облако знает, что се-
годня рабочий день, поэтому, как обыч-
но, через сорок минут вам нужно будет 
быть в офисе. Поэтому идёт вызов бес-
пилотной машине, чтобы она была ря-
дом. Облако определило, что ваш сосед 
едет примерно туда же, и спрашивает: 
«За полцены не хотите вместе поехать?» 
«Поеду», — отвечаете вы. Чтобы вас за-
брать, машина выезжает на улицу и ис-
пользует для этого общий навигатор, как 
и все остальные автомобили. Это не фан-
тастика, Сингапур уже пробовал общий 
облачный навигатор, который оптимизи-
рует трафик. А вот теперь представьте, 
что хакер вдруг получает доступ к этому 
облаку? А оно хранит индивидуальную, 
городскую, транспортную, индустри-
альную, энергетическую информацию...

Или, например, облачные данные хра-
нятся за пределами вашего государства...

Да, это тоже проблема. Испортятся 
отношения у государств — могут взять 
и отрубить. Цифровые технологии ста-
новятся критически важной и болезнен-
но уязвимой сферой. Ущерб от взлома 
облака может быть размером с нацио-
нальную экономику. Страшненько?

Страшненько.
Получается, что цифра уже сей-

час становится вопросом националь-
ной безопасности, а будет ещё боль-
ше. За нацбезопасность отвечает 
государство. Раньше вмешательства 
государства в цифровые технологии 
не требовалось, а сейчас оно неизбежно. 
И не только Россия вводит закон о хра-
нении данных на своей территории, это 
общемировая тенденция.

Сейчас много спорят о том, надо ли соз-
давать цифровые профили россиян. 
Вы как считаете?

Это неизбежно. Чем больше вокруг 
технологий, тем меньше приватности. 
То, что мы теряем приватность, можно 
считать налогообложением на прекрас-
ную цифровую жизнь. Можно ли восста-
новить прайвеси? Конечно. Есть Алтай, 
Камчатка. Поезжайте туда, там будет 
полная приватность. Где проходит гра-
ница приватности, сейчас сказать уже 
очень сложно.

Изменились ли хакерские сообщества 
за последнее время?

Да, они выросли, эволюционирова-
ли. И могут осуществлять сейчас такие 
атаки, на которые раньше были способ-
ны только госслужбы.

Действительно ли самые крутые хаке-
ры — русские?

Это обратная сторона того, что в Рос-
сии до сих пор сохранилась система об-
разования, которая генерит отличных 
разработчиков. Русские программи-
сты — лучшие в мире. Это не мои слова, 
Кондолиза Райс сказала. Обратная сто-
рона крутого образования — высокопро-
фессиональные хакеры.

« РАНЬШЕ ВМЕ-
ШАТЕЛЬСТВА 
ГОСУДАРСТВА 

В ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НЕ ТРЕБОВАЛОСЬ, А СЕЙЧАС 
ОНО НЕИЗБЕЖНО. И НЕ ТОЛЬ-
КО РОССИЯ ВВОДИТ ЗАКОН  
О ХРАНЕНИИ ДАННЫХ 
НА СВОЕЙ ТЕРРИТОРИИ, ЭТО 
ОБЩЕМИРОВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
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Шито-закрыто
A В АКОРТ добавили, что 

весной 2020  года непро-
довольственный ритейл потерял 
от 50 до 90% оборота, а в некоторых 
случаях даже больше.

В документе АКИТ сказано, что ос-
новная цель нового регламента — пре-
дотвратить губительное воздействие 
пандемии на экономику страны, в том 
числе на розницу. Если же режим по-
вышенной готовности и чрезвычай-
ной ситуации вернут, новые правила 
позволят торговым объектам рабо-
тать — при этом предложено ввести 
контроль по плотности посетите-
лей, а не по площади торгового объ-
екта (в предыдущий карантин дольше 
всего были закрыты крупные точ-
ки). Персонал магазинов готов и бу-
дет соблюдать меры предосторож-
ности: носить маски и респираторы 
(если введут режим их обязательно-
го использования), а также следить 
за тем, чтобы покупатели действо-
вали аналогично. При этом розница 
готова вызывать в магазин сотруд-
ников правопорядка, если будет не-
обходимо решить возникший на этой 
почве конфликт.

Торговля также готова при воз-
можности разделять потоки посе-
тителей на вход и выход. Плюс осу-
ществлять контроль одновременного 
пребывания покупателей в торговом 
зале, сказано в обращении АКИТ.

�� РЕКОМЕНДОВАНО  
ОТКАЗАТЬ

Роспотребнадзор рассмотрел предло-
жения АКИТ, следует из ответа ведом-
ства от 6 августа (есть у «Известий»). 
В нём указано, что для профилак-
тических мер уже действуют мето-
дические рекомендации службы. 
Государственное санитарно-эпиде-
миологическое нормирование также 
прерогатива федеральных властей 
и Роспотребнадзора. Что касает-
ся самого процесса снятия ограни-
чений — это ответственность реги-
онов.

В пресс-службе ведомства «Извес-
тиям» подтвердили эту позицию. Рос-
потребнадзор настаивает: запреты 
в своих регионах снимают власти 
субъектов, при этом в своём решении 
они опираются на методические ре-
комендации службы.

— Роспотребнадзор счёл нужным 
оставить в силе уже действующие ре-
комендации, — сказали «Известиям» 
в службе.

Роспотребнадзор предусмотрел 
три этапа, в соответствии с которыми 
в регионах снимаются все ограниче-
ния, введённые в связи с режимом са-
моизоляции. На первом допускаются 
к работе магазины до 400 кв. м, на вто-
ром — до 800 кв. м, на третьем — остав-
шиеся. Переход от этапа к этапу идёт 
на основе показателей заболеваемо-
сти и смертности в субъекте, также 
учитывается мнение региональных 
санитарных врачей.

Главы субъектов имеют полномо-
чия самостоятельно определять пе-
речень конкретных мер по сдержива-
нию эпидемии. Впоследствии они же 
и снимают ограничения, но при этом 
двигаются по чётко прописанному 

в рекомендациях Роспотребнадзо-
ра маршруту.

Таким образом, служба не под-
держала инициативу АКИТ, которая 
предложила «осуществлять контроль 
одновременного пребывания посе-
тителей в торговом зале с обеспе-
чением социальной дистанции по-
требителей из расчёта до 10–15 кв. м 
на человека без ограничений по пло-
щади торгового объекта».

�� ПРИШЁЛ НА ВЫРУЧКУ

Тем временем замглавы Минпром-
торга Виктор Евтухов сказал «Извес-
тиям», что ведомство поддержива-
ет предложение торговли: массовое 
закрытие розницы в случае второй 
волны коронавируса недопустимо. 
В министерстве отметили, что ведут 
работу с Роспотребнадзором в этом 
направлении.

В Минпромторге добавили, что 
наибольшее падение оборота тор-
говли в РФ было в апреле-мае, ког-
да в регионах России ввели профи-
лактические меры, иногда довольно 
суровые. Прежде всего рухнули про-
дажи непродовольственных товаров, 
поскольку магазины с этой продук-
цией были закрыты административ-
ным путём, добавили в министерстве. 
За январь–июль 2020-го продажи 
всей розницы оказались на 5,8% ниже, 
чем в аналогичный период прошло-
го года. При этом оборот продук-
товых ритейлеров снизился на 1,9%, 
а торговли непродовольственными 
товарами — на 9,4%.

— Эти показатели типичны для 
нынешней общемировой ситуации, 
ведь COVID-19 ударил по всем стра-
нам без исключения. Для сравне-
ния: в первом полугодии 2020-го ди-
намика оборота розничной торговли 
в Великобритании была отрицатель-
ной — минус 5%, в США и Евросою-
зе в целом — минус 3%, в Китае — ми-
нус 8%, — подчеркнул Виктор Евтухов.

Падение оборотов торговли выше 
там, где были жёстче требования 
к работе магазинов, отметил он.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия «Известиям» сказали, что реше-
ния по введению ограничительных 
мер переданы субъектам. При этом 
важно, чтобы регионы нашли баланс 
между соблюдением санитарно-эпи-
демиологических мер, обеспечени-
ем безопасности населения и необ-
ходимостью поддержания занятости 
в торговле, подчеркнули в ведомстве.

Игра раздора
Лишится ли Apple монополии в App Store

Анастасия Гаврилюк

С удебное разбирательство меж-
ду Apple и разработчиком игр Epic 

Games может продлиться два-три года 
и привести к изменению правил ра-
боты магазинов приложений, счита-
ют опрошенные «Известиями» анали-
тики. «Яблочная» корпорация подала 
встречный иск к разработавшей виде-
оигру Fortnite компании. Она утверж-
дает, что Epic Games нарушила правила 
App Store, придумав систему, позволя-
ющую не платить 30-процентную ко-
миссию магазину приложений. В авгу-
сте Apple удалила Fortnite из App Store 
и тоже получила иск — с обвинениями 
в нарушении антимонопольного зако-
нодательства. Если суд рискнёт пойти 
против одной из крупнейших американ-
ских компаний, платные приложения 
для «яблочных» пользователей в пер-
спективе могут подешеветь на 10%, счи-
тают эксперты.

�� ЭПИЧЕСКИЙ ГАМБИТ

Apple выдвинула встречный иск разра-
ботчику игр Epic Games, обвинив ком-
панию в нарушении правил своего 
магазина приложений App Store, сооб-
щила The Wall Street Journal. Так, ранее 
Epic Games внедрила в игру Fortnite но-
вый способ монетизации — собствен-
ная система оплаты позволяет обойти 
стандартную 30-процентную комис-
сию, взимаемую Apple и Google. Игро-
ки могли покупать внутриигровую ва-
люту и товары непосредственно через 
приложение. Клиентам, которые выби-

рали оплату через Epic, компания пред-
лагала скидки.

В Apple отметили, что при поддерж-
ке корпорации видеоигра Fortnite 
«за два коротких года стала невероят-
но успешным приложением операци-
онной системы iOS со 130 млн загрузок 
пользователями в 174 странах, на чём 
Epic заработала свыше половины мил-
лиарда долларов».

«Яблочная» компания потребова-
ла через суд возмещения ущерба и за-
прета для Epic Games прибегать к «не-
честной деловой практике». «Хотя Epic 
воображает себя современным корпо-
ративным Робин Гудом, на самом деле 
это многомиллиардная компания, ко-
торая просто не хочет ничего платить 
за огромную прибыль, которую она 
получает от App Store», — говорится 
в иске.

За нарушение правил Apple 13 ав-
густа удалила игру из App Store. Так 
же поступил и Google, изъяв игру 
из Google Play. В ответ Epic Games по-
дала в суд, обвинив компании в анти-
конкурентных практиках.

В своём иске Epic Games указыва-
ла на то, что пользователи устройств 
Apple могут установить приложе-
ния только из App Store. Таким об-
разом, для разработчиков этот ма-
газин  — единственный источник 
доступа к 1 млрд пользователей эко-
системы Apple. Это делает «яблочную» 
компанию монополистом на рын-
ке распространения приложений. 
Epic Games требует устранить нару-
шения антимонопольного законода-
тельства.

В иске к Google Epic Games указала, 
что пользователи устройств на Android 
могут ставить приложения и из сто-
ронних магазинов, но при этом боль-
шая часть из них всё-таки предпо-
читает Play Store, что определяет его 
доминирующее положение.

Это не первая судебная жалоба 
на монополию Apple на рынке при-
ложений. Еврокомиссия летом нача-
ла расследование по иску шведского 
музыкального стримингового серви-
са Spotify. Он посчитал, что Apple нару-
шила антимонопольное законодатель-
ство. Ранее компания из Купертино 
удалила обновления Spotify из магази-
на приложений, после того как та при-
звала оплачивать подписку через свой 
веб-сайт. Это позволяло пользовате-
лям избегать комиссии App Store в 30%. 
В июле этого года аналогичный иск по-
дал и Telegram.

�� БОЛЬШАЯ ИГРА

Открытая экосистема Android позво-
ляет разработчикам распространять 
свои приложения через разные катало-
ги, сказали «Известиям» в пресс-службе 
Google. Для тех, кто выбрал Play Store, 
компания создала нормы, которые еди-
ны для всех разработчиков и при этом 
сохраняют платформу Google безопас-
ной для пользователей.

— Fortnite остаётся доступным 
на платформе Android, но мы не можем 
оставлять его в Google Play, так как это 
нарушает наши правила. Однако мы го-
товы продолжать переговоры с Epic 
Games и вернуть игру в наш магазин 
приложений, — добавили в компании.

Любая платформа вкладывает 
миллионы в поддержку своей инфра-
структуры, в привлечение пользова-
теля, в его долгосрочное удержание. 

Поэтому нельзя рассчитывать на пере-
смотр правил магазинов приложений 
в отношении разработчиков в ближай-
шей перспективе, сказали «Извести-
ям» в My.Games (игровое направление 
Mail.Ru Group). Но также нельзя и отри-
цать, что Epic Games сделала огромный 
вклад в игровую индустрию, добавили 
в компании.

— Их действия поднимают важные 
вопросы и усиливают конкуренцию 
между платформами, что в конечном 
счёте ведёт к улучшению пользователь-
ского опыта, — сказали в My.Games.

Представители Apple, Epic Game, 
«Яндекса», а также российских раз-
работчиков игр  — Innova, Alawar 
Entertainment, Elemental Games и Xsolla — 
не ответили на запросы «Известий».

�� РАСПЛАТА ЗА МОНОПОЛИЮ

Для Apple сервисы — значимая статья 
доходов. По итогам второго кварта-
ла выручка компании была на уровне 
$59,6 млрд, при этом $13,1 млрд из них 
принесли именно сервисы на рынке 
приложений для iOS, доступ к магази-
ну приложений которой контролирует 
американская компания, отметил веду-
щий аналитик Mobile Research Эльдар 
Муртазин. Стратегия Apple предусма-
тривает, что она в итоге будет зара-
батывать больше на предоставлении 
сервисов, чем на продаже устройств, 
добавил он.

По мнению Эльдара Муртазина, 
Epic Games действительно наруши-
ла условия договора с Apple, но и сама 
американская компания создала мо-
нополию на рынке приложений, чем на-
рушила закон о конкуренции. У Google 
примерно тот же процент комиссии 
за использование платёжной системы, 

но компания не запрещает использо-
вать альтернативные платёжные сис-
темы, прокомментировал он.

Аналитик считает, что, скорее все-
го, суд примет компромиссное реше-
ние: накажет Epic Games, но заставит 
Apple предоставить возможность сто-
ронним разработчикам создавать аль-
тернативные магазины приложений 
для iOS. Правда, на это может уйти два-
три года — столько обычно длятся по-
добные разбирательства, добавил он. 
В итоге в перспективе для пользовате-
лей приложения станут дешевле при-
мерно на 10%, а разработчики смогут 
зарабатывать больше, заключил Эль-
дар Муртазин.

Шансы на победу у Epic Games есть — 
подобные прецеденты уже существуют, 
напомнил аналитик компании «Финам» 
Леонид Делицын. Так, в середине 1990-х 
годов суд обязал Microsoft отказаться 
от предоставления скидок произво-
дителям компьютеров за продажу ПК 
с предустановленным в системе браузе-
ром Internet Explorer. Тогда популярная 
идея доступа к интернету фактически 
использовалась для рекламы операци-
онной системы и борьбы с ПО конку-
рирующих производителей. Монопо-
лии Microsoft боялись все, и это помогло 
ввести такой запрет для компании, по-
яснил аналитик.

Но в смартфонах монополии Apple 
и Google существуют уже много лет. 
И слишком радикальное решение суда 
действительно может негативно повли-
ять на доходы Apple, которая сейчас яв-
ляется самой дорогой компанией мира 
и любимицей фондового рынка. Изме-
нения правил работы App Store воз-
можны, если суд рискнёт пойти против 
крупнейшей компании, считает Лео-
нид Делицын.

DJIA 28165,72  | S&P 500 3417,59  | NASDAQ 11180,33  | МОСБИРЖА 2876,07  | РТС 1201,34  | НЕФТЬ BRENT 40,69  | ЗОЛОТО 1958,4 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 09.09.2020

По ноябрьскому счёту
Что ждёт рубль осенью

Татьяна Бочкарёва

Коррекция, начавшаяся на глобаль-
ных рынках, не сулит ничего хоро-

шего для рубля. Вторая половина года 
традиционно трудна для российской ва-
люты из-за сезонного фактора, но сей-
час ситуация усугубляется сокращени-
ем добычи нефти, повышением спроса 
на импорт и на зарубежные поездки, рас-
сказали опрошенные «Известиями» ана-
литики. До 3 ноября, когда в США пройдут 
президентские выборы, нацвалюта бу-
дет оставаться под сильным давлением, 
и, возможно, доллар перейдёт отметку 
в 80 рублей, а евро устремится к 100 руб-
лям. Затем возможно возвращение коти-
ровок к 72–73 руб./$ и 86–88 руб./€.

�� ОСЕННЯЯ ДЕПРЕССИЯ

Коррекция, о возможности которой 
«Известия» писали в конце прошлой 
недели, стала свершившимся фактом. 
На этот раз «слабыми звеньями» стали 
акции высокотехнологичных компа-
ний, нефть и валюты развивающихся 
стран. Индекс NASDAQ за неделю про-
сел на 10%, главными жертвами распро-
даж стали Apple (–14%), Microsoft (–13%) 
и Amazon.com (–11%).

Ещё в июле аналитики говорили, 
что до начала ноября, когда в США 
пройдут выборы, новые встряски 
на фондовых рынках маловероятны, 
поскольку очень трудно переизбирать-
ся на пост президента на фоне падаю-
щих индексов.

Теперь же большинство опросов 
в США указывают, что демократ Джо 
Байден опережает Дональда Трампа 
на 10 п.п., что является солидным пре-
имуществом, отметил ведущий ана-
литик «Открытие Брокер» Андрей Ко-
четков.

Если Джо Байден сможет удержать 
лидерство, нервозность инвесторов бу-
дет только усиливаться. Демократы на-
строены к рынкам менее благосклон-
но, чем республиканцы, а их лидер уже 
успел отметиться заявлением о пла-
нах повысить налоги для крупных кор-
пораций, сказал руководитель отдела 
аналитических исследований Высшей 

школы управления финансами Миха-
ил Коган.

Но даже если Дональд Трамп сохра-
нит президентский пост, неопределён-
ность на рынках останется, поскольку 
накануне он обещал в случае переиз-
брания на второй срок покончить с за-
висимостью американской экономи-
ки от китайской, напомнил главный 
экономист Совкомбанка Кирилл Со-
колов. По его прогнозу, до ноября рубль 
может подешеветь с текущих 76 руб./$ 
и 89,5 руб./€ до 80 руб./$ и 94 руб./€.

Но хотя рынок лихорадит из-за над-
вигающихся выборов в США, есть 
и другие причины для распродажи 
активов, в том числе рублёвых. Сре-
ди них возможность второй вол-
ны COVID-19 в Европе и Латинской 
Америке, чрезмерный оптимизм, 
из-за которого фондовые рынки обо-
гнали медленно восстанавливающу-
юся экономику, и низкие цены на нефть.

�� ЗИМНЯЯ СКАЗКА

За последние несколько дней котиров-
ки Brent рухнули на 10% — до менее чем 
$40 за баррель — из-за опасений насчёт 
низкого глобального спроса на сырьё. 
На фоне сообщений, что крупнейший 
производитель чёрного золота Saudi 
Aramco снизил на октябрь цены для 
покупателей из Азии и США, появил-
ся риск, что спрос упадёт ещё сильнее 
из-за завершения автомобильного се-
зона в США, поделился аналитик «Фи-
нама» Сергей Дроздов.

В ближайшие два месяца под давле-
нием будут активы многих развиваю-
щихся стран, сошлись во мнении опро-
шенные «Известиями» аналитики. Ещё 
печальнее, чем у рубля, ситуация у ту-
рецкой лиры, которая за последний год 
подешевела почти вдвое, до 7,5 лиры 
за доллар, отметил эксперт Академии 
управления финансами и инвестици-
ями Алексей Кричевский. По данным 
Reuters, 8 сентября бразильский реал 
подешевел почти на 2%, колумбийский 
песо — более чем на 1%.

Помимо внешних шоков на россий-
ские котировки и национальную валюту 
также давят факторы, специфичные для 
нашей страны. За последнюю неделю 
они не изменились — это возможность 
применения «адских санкций» из-за со-
бытий в Белоруссии и заявлений о якобы 
отравлении блогера Алексея Навально-
го, рассказал главный аналитик «Теле-
Трейд» Марк Гойхман. По его словам, эти 
меры могут заключаться в ограничени-
ях на покупку ОФЗ и на внешнеэконо-
мические расчёты в долларах для рос-
сийских крупных банков и их клиентов.

Вторая половина года традиционно 
более слабая для российской валюты 

из-за сезонности текущего счёта, на-
помнил Кирилл Соколов из Совкомбан-
ка. В этом году ситуацию могут усугу-
бить сокращение добычи нефти Россией 
в рамках сделки ОПЕК+, повышение 
спроса на импорт по мере восстанов-
ления экономики и отложенный спрос 
на зарубежные поездки, добавил он.

В ближайшие месяцы ожидаются 
высокая волатильность рубля и рас-
продажи активов развивающихся стран, 
отметили эксперты. Однако уже после 
президентских выборов в США у рос-
сийской валюты есть шансы вернуть-
ся в диапазон 73–75 руб./$ и 86–88 руб./€, 
полагают аналитики.

К концу года национальная валюта 
восстановит свои позиции, полагает ру-
ководитель аналитического департа-
мента AMarkets Артём Деев.

Если отбросить политические ри-
ски, доллар мог бы стоить 73–74 рубля, 
полагает Сергей Дроздов из «Финама». 
По мнению главного аналитика «Алор 
Брокер» Алексея Антонова, без полити-
ческой составляющей доллар бы торго-
вался по 74–75 рублей.

Продавать акции высокотехноло-
гичных компаний США, которые стали 
поводом для коррекции, сейчас не сто-
ит. Даже если инвесторы возьмут курс 
на защитные активы, спрос на риско-
вые бумаги всё равно будет, поскольку 
доходность по надёжным инструмен-
там ниже инфляции, объяснил Алексей 
Антонов из «Алор Брокер». По его мне-
нию, инвесторы продолжат покупать 
акции, золото, контракты на металлы 
и даже биткоин.

В среду на открытии торгов основ-
ные фондовые индексы США прибав-
ляли по 0,7–1%. К 16.45 мск индекс Мос-
биржи снижался на 0,4%, РТС рос на 0,8%.
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«Политическая самоизоляция закончилась»
Мнение

У любого нового дела есть несколько стадий 
его восприятия людьми. Сначала идут недо-

верие, скепсис. Затем любопытство, интерес. 
Потом приходит фаза принятия, согласия. И на-
конец, наступает этап вовлечённости и личного 
участия. Проект перестаёт быть чем-то новым 
и становится частью нашей жизни.

Всё это я проходил в бизнесе на примере 
своей научно-производственной компании 
Faberlic. Мы начинали с маленькой лаборато-
рии. Сегодня мы один из крупнейших миро-
вых брендов. Больше половины нашей продук-
ции продаётся за границей, в 40 странах мира.

Партия «Новые люди» — это политический 
стартап. И мы видим, что он проходит те же 
стадии восприятия. Просто в политике мно-
гое идёт быстрее, чем в бизнесе. 

1 марта 2020 года мы провели учредительный 
съезд. Число наших сторонников тогда измеря-
лось сотнями. Сегодня их более 240 тыс. И это 
в основном в тех регионах, где мы баллотируем-
ся в региональные парламенты. По стране у нас 
поддержка ещё больше. Сейчас, по данным ВЦИ-
ОМа, мы уже уверенно преодолеваем 5-процент-
ный барьер во всех регионах, где идём на выборы.

Скепсис и недоверие быстро сменились ин-
тересом к нашей партии, а затем и желанием 
участвовать в её работе. Вот 10 причин, поче-
му мы интересны людям.

�� 1. БЕЗ КУКОЛ И КУКЛОВОДОВ

Мы строим партию на наши собственные сред-
ства. Эти деньги мы заработали сами. Занима-
ясь белым бизнесом, выплачивая все налоги. 
В партийном бюджете нет ни копейки государ-
ственных денег. Нет иностранного капитала. 
Такое встречается нечасто. В российской исто-
рии было всего несколько экономически неза-
висимых партий. Остальные всегда были на фи-
нансовом крючке у государства.

Люди понимают, что это даёт нам реаль-
ную независимость. У такой партии не может 
быть кукловодов. Тех, кто даёт деньги в об-
мен на управление. Открытое или закулисное. 
А если нет кукловодов, то и люди не чувствуют 
себя куклами, которых кто-то может дёрнуть 
за ниточку. Независимость многим нравится.

�� 2. БЕЗ НАСЛЕДИЯ КПСС

Многие помнят знаменитую фразу Виктора Чер-
номырдина: «У нас какую партию ни создавай, всё 
равно КПСС получается». Подавляющее боль-
шинство партий похожи друг на друга как две 
капли воды. Вождь, политбюро, обкомы, райкомы. 

«Новые люди» — это не империя, а республи-
ка. Партия нового типа. Современная. Понят-
ная. Без вождей и жёсткой иерархии. Без бю-
рократии и кипы партийных документов. Без 
популизма и ненужной болтовни. 

Месяц назад мы пленарное заседание на пар-
тийном съезде провели за полтора часа. И ска-
зали друг другу всё, что хотели сказать. Это нра-
вится людям. Нравится молодёжи, которая ценит 
своё время. Нравится людям среднего возраста. 
Нравится и тем, кто ещё застал КПСС. Уже хотя 
бы потому, что мы не похожи на КПСС и её клоны.

�� 3. БЕЗ МЁРТВЫХ ДУШ

Мы строим нашу партию снизу, от земли. С опорой 
на реальных людей в регионах. Партий, у которых 
есть актив в субъектах, очень мало. Есть у ком-
мунистов, у несистемной оппозиции. У осталь-
ных в регионах есть только генералы, управленцы. 
А людей нет. Они только на бумаге, как мёртвые 
души у Гоголя. Последние 20 лет вся политика жила 
только в телевизоре, была одним сплошным пиа-
ром. Работа в регионах велась от выборов до вы-
боров. Дальше — летаргический сон на пять лет. 

У «Новых людей» власть — это не приоритет. 
Все наши кандидаты и активисты будут продол-
жать свои общественные проекты в регионах. 
Вне зависимости от того, изберут их или не из-
берут. Они работают для людей. А люди важнее. 

Открою маленький секрет: мы в партии ни-
когда не употребляем по отношению к людям 
слово «население». Потому что это звучит оскор-
бительно. Мы не населяем. Мы живём. Здесь, 
в России. И мы не хотим отсюда уезжать. 

�� 4. БЕЗ ПАФОСА И ЛИШНИХ СЛОВ

Летом мы выдвигали кандидатов от нашей пар-
тии на выборы в региональные парламенты. Глав-
ными критериями были не их должность, узнава-
емость, навыки ораторского искусства. А их дела, 
общественные проекты. То, что они уже создали 
для людей. Это реальный гражданский активизм. 

Помощь инвалидам, уборка мусора, благоу-
стройство дворов, улиц и скверов, занятия спор-
том с детьми, защита животных, волонтёрская 
деятельность. Всё, что приносит окружающим 
людям пользу, может быть масштабировано 
и реализовано на более высоком уровне. Пар-
тия для наших кандидатов — это платформа, ко-
торая помогает им развиваться самим и разви-
вать свой проект. Вот что такое партия развития. 

Есть развитие виртуальное, которое идёт 
сверху, из телевизора. А есть реальное разви-
тие подъезда, двора, улицы, города. Людям вто-
рой вариант нравится больше. Они могут его уви-
деть, потрогать руками, ощутить пользу.

�� 5. БЕЗ БАНАЛЬНОСТЕЙ 
И ОДНООБРАЗИЯ

«Новые люди» — это современные люди. Быть 
современным — очень ёмкое понятие. Совре-
менность — это не последняя модель гаджета. 
Не модные вещи и даже не модные привычки. 

Современность — это внутренняя свобода, 
умение самостоятельно думать, творчески 
мыслить. Это умение общаться и развиваться. 
Людям нравится наш подход: как мы разговари-
ваем с людьми, как подаём информацию о себе. 
Они ценят отсутствие банальностей и шабло-
нов, видят нашу индивидуальность. Это мож-
но назвать эстетикой восприятия.

В политологии и философии есть термин 
«коммунитаризм» (не путать с коммунизмом) — 
объединение людей в сообщество на основе 
ценностей. Это происходит и в нашем случае.

�� 6. БЕЗ ШЛАГБАУМОВ И ОГРАНИЧЕНИЙ

Мне часто задают вопрос: кто такие новые люди? 
И как понять, новый я человек или нет. Сразу ска-
жу. Это не зависит от возраста. У нас в Новоси-
бирске есть сторонник, которому 94 года. 

Новизна не зависит от уровня дохода и бла-
госостояния. Доход сейчас — это не показатель. 
Многие люди хотят зарабатывать больше. Про-
сто они упёрлись в шлагбаум, который перед 
ними опустило государство. Это самозанятые, 
молодые специалисты, начинающие бизнесме-
ны, фермеры, учителя, блогеры. Ограничений 
по профессиям нет.

Не они виноваты в том, что в России нет среды 
для развития, для стартапов, для открытия сво-
его дела. Это есть, но только в Москве и Санкт-
Петербурге. Если мы приедем в Кострому, Калугу, 
Рязань, Воронеж, то увидим совсем другую кар-
тину. Такое впечатление, что властям там люди 
просто не нужны. Они там заняты своими дела-
ми. Уродливой застройкой, например, как в Во-
ронеже. А люди переезжают жить в Москву.

Задача государства — создать такую среду, 
чтобы люди развивались и достойно зарабаты-
вали там, где они родились. Но власть упорно 
продолжает всё забирать в столицу. Не только 
деньги регионов. А в первую очередь людей — 
самое ценное, что у нас есть.

�� 7. БЕЗ ПОЛИТИЧЕСКОГО ПРОШЛОГО

Почти все наши кандидаты — новички в по-
литике. Они не связаны с другими партиями, 
не работали во властных структурах. Я счи-
таю, что это скорее плюс, чем минус. Полити-
ческий опыт придёт. Зато нет ощущения «зама-
занности» властью. Власть часто портит людей. 
Обесценивает их, делает рабами системы. За-
тягивает в коррупционные схемы. А главное — 
ставит ширму между государством и людьми. 

Мы выступаем за масштабное обновление 
всех ветвей власти. За ограничение пребыва-
ния одного человека на одной должности дву-
мя сроками. Люди устали видеть во власти одни 
и те же лица. Так называемую обойму. Но в бою 
обойму расстреливают и заряжают новую. 
А у нас — как в голливудских боевиках, когда 

герой расправляется с сотней врагов, не пере-
заряжая пистолета. 

Система своих не сдаёт. Даже откровенно 
слабых чиновников власть трудоустраивает 
на тёплые места. Потому что они много знают 
об остальных. 

Поэтому новые люди во власти — это курс 
на перемены. В противовес той нищете и за-
стою, что существуют сейчас. Власти называют 
себя консерваторами. А что у нас консервиро-
вать? Бедность? Люди — не консервы. А боль-
ше консервировать нечего.

�� 8. БЕЗ УЗКОГО ПРОФИЛЯ

Есть партии, которые активно работают 
в каком-то одном сегменте. Поддерживают 
бизнес. Защищают пенсионеров. Занимаются 
охраной окружающей среды. С одной стороны, 
это эффективно. В специализированной пар-
тии люди хорошо знают свой сегмент. С дру-
гой стороны, ситуация в России достигла тако-
го дна, когда изменять, обновлять и развивать 
надо практически всё. 

Промышленность, сельское хозяйство, си-
ловые структуры, образование, наука, спорт. 
Всё в нашей жизни взаимосвязано. Невозмож-
но развивать лёгкую промышленность, но при 
этом не развивать здравоохранение. Страна — 
это единый организм. И его состояние здоро-
вья оставляет желать лучшего. 

Поэтому со стороны кому-то покажется, что 
«Новые люди» — это в каждой бочке затычка. Отве-
чают на все вопросы. На начальном этапе это дей-
ствительно может так выглядеть. Но мы не партия 
пиара. Мы партия конкретных действий. Мы соз-
даём 25 партийных комитетов. Их работа будет ох-
ватывать все сферы жизни — от инноваций и аг-
робизнеса до культуры и спорта. Задача каждого 
комитета — разработка не менее четырёх законо-
дательных инициатив для внесения в Государ-
ственную думу уже через год. Таким образом, 
мы подготовим не менее 100 законопроектов, де-
тально проработанных экспертами.

�� 9. БЕЗ ПОТРЯСЕНИЙ И РАЗРУШЕНИЙ

Россия исторически была страной крайностей. 
Было всего несколько этапов, когда наша стра-
на развивалась эволюционно, последователь-
но. Именно эти периоды стали самыми продук-
тивными для России. Народ устал от революций, 
гражданских войн, распадов страны, поломан-
ных судеб.

Поменять, но не сломать — так мы видим свою 
главную задачу. Миллионы людей выступают 
за перемены, но без потрясений. По данным ВЦИ-
ОМа, 34% людей в России — за развитие, за переме-
ны. Сейчас эти люди не представлены во власти. 

В отличие от радикальной оппозиции, 
мы уверены, что страну можно менять эво-
люционно. В рамках закона, шаг за шагом. Это 
не произойдёт за один день. Но это и не будет 
тянуться бесконечно. Пять лет — и Россия об-
новится. Станет страной, комфортной для жиз-
ни и созидания. Миссия выполнима.  

�� 10. БЕЗ ВОЙН И АГРЕССИИ

«Новые люди» — это партия мира, а не войны. По-
следние 20 лет мы всё время ищем врагов. И вну-
три страны, и за её пределами. Вкладываем мил-
лиарды долларов в Сирию, Ливию, Венесуэлу, 
страны Центральной Африки. Отправляем туда 
наших военных. Обустраиваем чужую жизнь.

Мы не разделяем такой подход. Нам надо ре-
шать свои проблемы. Думать о Новосибирске, 
Томске, Липецке, Нижнем Новгороде, Красно-
даре, Ростове-на-Дону. В других странах разбе-
рутся без нас, как им жить. А нападать на нас 
никто не собирается. Наше ядерное оружие — 
это прекрасный аргумент, который отрезвит 
любого агрессора. Вся наша пафосная воен-
ная риторика — лишь средство отвлечь людей 
от наших же проблем. 

Почему наши граждане готовы работать 
за границей официантами или мыть машины? 
Потому что там есть надежда куда-то пробить-
ся. А у нас нет. У нас все места для жизни заня-
ты. Начальниками, их детьми, родственника-
ми, водителями, любовницами.

Идеи для людей

За первые полгода партия «Новые люди» разработала целый ряд идей. Их можно и нужно 
реализовать. Вот 10 наиболее востребованных.

1. Провести масштабную реформу МВД и других силовых структур 
Россия — полицейское государство. Это не фигура речи. Люди не доверяют полиции, бо-
ятся её. И не без оснований. 

Но вернуть доверие к силовикам можно. Все же помнят чемпионат мира по футболу. Пом-
нят, какими вежливыми и дружелюбными были полицейские на улицах наших городов. 

Руководителей полиции, судей, прокуроров, а также участковых инспекторов должен 
выбирать народ. Пусть силовики отчитываются не перед начальством, а перед людьми, 
которые за них голосовали. Полицейским надо повысить зарплаты и вернуть социальные 
пакеты. Пусть чувствуют себя защищёнными. Им не надо будет гнаться за «палками» от-
чётности ради поощрений по службе. Не фабриковать уголовные дела там, где их нет.

2. Создать среду для развития малого бизнеса 
Мы предлагаем увеличить размер специального налогового режима для самозанятых — 
до 5 млн рублей годового дохода. Закрепить этот налог в 4% на 20 лет. 

Самозанятые — это скрытый драйвер нашей экономики. В России до 38 млн человек 
фактически являются самозанятыми. Работают на себя или имеют второй заработок. По-
чему надо ограничивать их доход суммой 200 тыс. рублей в месяц, а всё, что сверху, об-
кладывать более высоким налогом? Таких людей надо ценить. Они не ходят с протянутой 
рукой, не просят денег у государства. Они зарабатывают сами и обеспечивают свои се-
мьи. Россия прирастёт самозанятыми.

3. Сделать национальным приоритетом развитие российских регионов 
Почему всё больше разговоров о региональном сепаратизме? Люди в субъектах очень 
остро чувствуют несправедливость. Они работают, зарабатывают, а все их налоги уходят 
в Москву и там перераспределяются. Причём далеко не всегда эффективно. В России каж-
дый год не осваиваются сотни миллиардов рублей, которые выделяются на националь-
ные проекты. 

Мы предлагаем внедрить формат инициативного бюджетирования во всех регио-
нах страны. Сделать его главным финансовым инструментом распределения бюджетов. 
Люди должны сами решать, как тратить деньги города или области. Вложить миллионы 
рублей в подсветку театра либо отремонтировать дороги или детский сад.

4. Повысить безопасность граждан на дорогах 
По статистике на дорогах, где установлены разделительные ограждения, погибает в пять 
раз меньше человек, чем там, где таких ограничений нет. Поэтому мы предлагаем устано-
вить разделительные ограждения на всех магистралях страны от четырёх полос и более. 

Кроме этого мы хотим запретить «мобильные засады», сократить количество видеока-
мер наблюдения на 50%. Проблему скоростного режима камеры не решают. А вот штрафы 
за нарушение скорости частично идут в карман компаниям, которые такие камеры уста-
навливают.

5. Разгрузить крупные мегаполисы 
Необходимо бесплатно предоставить каждому человеку землю для строительства соб-
ственного дома или усадьбы не далее 150 км от места нынешнего проживания. А ещё луч-
ше не дальше 100 км. Построить дороги и провести коммуникации к новым населённым 
пунктам. 

В России крупные города превратились в огромные «человейники» с ужасной эколо-
гией. Российская деревня вымирает. Там нет предприятий, нет работы, нет школ и боль-
ниц. Люди уезжают из сёл от безысходности. Жители городов, наоборот, хотели бы жить 
на природе. Особенно те, кто может работать на удалёнке. Блогеры, IT-специалисты, ди-
зайнеры, бухгалтеры. Но им некуда переезжать, а земля везде стоит денег. 

6. Реформировать российское образование 
Две главные проблемы нашего образования — это его бюрократизация и неравномер-
ность финансирования по регионам. Учителя не учат детей, а составляют отчёты. Мо-
сковская школа получает за образование каждого ребёнка около 150 тыс. рублей в год, 
а костромская — меньше 28 тыс.  

Мы предлагаем повысить минимальную зарплату учителя до 75 тыс. рублей по всей 
стране. Избавить учителей от отчётности. Установить единый федеральный норматив 
обеспечения школ. Средства они должны получать напрямую из федерального бюджета.

7. Стимулировать развитие малого фермерства 
Россия импортирует огромное количество фруктов и овощей, которые могли бы выращи-
вать наши аграрии. В торговые сети небольшим фермерам зайти очень трудно. В приори-
тете крупные агрохолдинги.

Мы предлагаем выделять гранты до 5 млн рублей начинающим фермерам. Обязать 
торговые сети закупаться у местных производителей. Выделять эту продукцию на полке. 
Рязанцы должны есть свои огурцы, костромичи — свой сыр, а воронежцы — пить своё мо-
локо. 

8. Навести порядок на продуктовом рынке 
Мы едим огромное количество вредных продуктов. В них содержатся трансжиры, паль-
мовое масло, искусственные красители, антибиотики, гормоны роста, много сахара. 
К примеру, норма сахара от ВОЗ — 25 г в день. Мы едим 100–140 г. Сахар — это клеточный яд. 
Он приводит к атеросклерозу, ожирению и диабету.

«Новые люди» предлагают запретить рекламу вредных продуктов: сладкой газировки, 
гамбургеров, бройлерной курятины, а также опасных ингредиентов. Создать специаль-
ную организацию по контролю за производством продуктов питания и медикаментов. 
Чтобы люди понимали, что вредно, а что нет. Здоровье народа важнее.

9. Передать спорт в частные руки 
Государственные корпорации содержат дорогие футбольные и хоккейные клубы. Пла-
тят миллионы долларов игрокам и тренерам. Но не свои, заработанные. А деньги наших 
граждан, налогоплательщиков. Людей это раздражает. А вот клубы с частным характером 
управления, как, например, «Краснодар», доказывают свою эффективность.

Мы предлагаем передать спорт от государства частным инвесторам. Ограничить воз-
можности госмонополий тратить деньги налогоплательщиков. Развивать детский и мас-
совый спорт, строить доступные спортзалы, создавать естественную конкуренцию.

10. Развивать экологическую культуру
В вопросах экологии в России очень много суеты, пиара и лоббизма, но мало конкретики 
и пользы для людей. Раздельный сбор мусора на деле стал очередной показухой и освое-
нием денег. Люди продолжают задыхаться от гари с мусоросжигательных заводов и испа-
рений с полигонов.

Мы предлагаем запретить любые технологии сжигания мусора и прекратить стро-
ительство новых мусоросжигательных заводов. Запретить производство и ввоз тары, 
упаковки и одноразовой продукции, которые нельзя полностью переработать. А глав-
ное — воспитывать в людях культуру бережного отношения к природе. Чисто не там, где 
убирают. А там, где не мусорят.

�� НОВЫЙ ВЫБОР ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС

В воскресенье состоятся первые для «Новых людей» выборы в региональные законодатель-
ные собрания. Результаты последнего опроса ВЦИОМа показывают, что первый блин ко-
мом не будет. За два месяца партия «Новые люди» увеличила свою узнаваемость в регионах 
в два-три раза. Растёт и доверие к нам. У «Новых людей» не просто хорошие шансы пройти 
в областные парламенты и городские советы депутатов, но и опередить кого-то из четвёр-
ки парламентских партий. Во всех регионах мы уверенно входим в топ-5. Например, в Том-
ске «Новых людей» поддерживают 11%, а «Справедливую Россию» всего 6% — это офици-
альные данные ВЦИОМа.

Некоторые люди в России к местным выборам относятся прохладно. Не верят, что их го-
лос может что-то изменить. Возможно, так было раньше, когда многим просто не за кого 
было голосовать. Сегодня у людей появляется долгожданный выбор. Новый выбор. Новые 
идеи и новые лица. 

Партия «Новые люди» — это шанс сдвинуться с мёртвой точки и изменить страну. Пре-
кратить выживать и начать жить в России. 

Ваш голос не станет инвестицией в никуда.
Самоизоляция закончилась. В том числе и политическая. В это воскресенье хештег 

#останьсядома мы адресуем пессимистам. Для тех, кто хочет что-то изменить, настало 
время действовать! 

Позиция редакции может не совпадать с мнением автора

Председатель партии «Новые люди» Алексей Нечаев — 
об экономической независимости, реформах и о том, что отсутствие 
опыта в политике это плюс
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Спорт

Новый легион
Чем запомнилась первая неделя сезона КХЛ

Евгений Зиньков 

С начала 13-го сезона КХЛ прошла не-
деля. Но за это время уже случилось 

несколько сенсаций. «Известия» рас-
сказывают о наиболее заметных собы-
тиях старта регулярного чемпионата.

�� ПЛЮСЫ БОМБАРДИРОВ

Почти сразу начали оправдывать ожи-
дания два новых легионера в нашем чем-
пионате. В списке бомбардиров по сис-
теме «гол+пас» пока лидирует финский 
нападающий «Салавата Юлаева» Мар-
кус Гранлунд, набравший после четы-
рёх матчей 5 (3+2) очков. Младший брат 
известного в НХЛ форварда Микаэля 
Гранлунда сам провёл в сильнейшей 
лиге мира несколько сезонов на вторых 
ролях, а в Уфе с его помощью рассчиты-
вали пережить потерю одной из главных 
звёзд КХЛ второй половины 2010-х шве-
да Линуса Умарка. Лучший бомбардир 
недоигранного прошлого плей-офф вес-
ной не стал продлевать контракт с баш-
кирским клубом и отправился в швей-
царский «Женева-Серветт».

Пока Гранлунд оправдывает ожи-
дания уфимцев. Благодаря ему в пер-
вых трёх матчах «Салават» побеждал 
в основное время, взяв верх над ни-
жегородским «Торпедо» (3:2), черепо-
вецкой «Северсталью» (4:1) и минским 
«Динамо» (4:3). Лишь в среду финн не на-
брал ни одного очка, а уфимцы проиг-
рали в гостях московскому «Спартаку» 
(3:5). Но первая серьёзная проверка для 
Маркуса и уфимской команды случит-
ся в воскресенье, когда им придётся 
принимать другого лидера Восточной 
конференции омский «Авангард», кото-
рый также пока выигрывает все матчи. 
И в составе «ястребов» также пока мно-
гое решает иностранный новичок. Речь 
об американском форварде Риде Буше, 
втором бомбардире АХЛ прошлого се-
зона — 26-летний нападающий набрал 
за «Утику» (фарм-клуб команды НХЛ 
«Ванкувер Кэнакс») 67 (34+33) очков.

В первых трёх матчах Буше забил 
по шайбе, и все они имели существен-
ное значение. В стартовой игре с «Си-
бирью» американец провёл в большин-
стве единственную шайбу в концовке 
встречи (1:0), в матче с московским «Ди-
намо» (2:1) его гол при розыгрыше лиш-
него стал победным, а разгром хабаров-
ского «Амура» (8:2) начал именно Рид.

�� ПАРАДОКС «ВИТЯЗЯ»

Подольский клуб поначалу сделал заяв-
ку на повторение прошлогоднего удач-
ного старта в «регулярке», когда ещё 
в первой половине октября команда Ми-
хаила Кравеца сенсационно лидирова-
ла в общей турнирной таблице. 

В первой игре нового сезона КХЛ 
подмосковный коллектив разгромил 
на выезде одного из фаворитов — ка-
занский «Ак Барс» (4:0). Казалось, с бо-
лее простыми соперниками «Витязю» 
будет ещё легче набирать очки. Осо-
бенно когда следующим противником 
оказался нижнекамский «Нефтехимик», 
играющий первые матчи полурезерв-
ным составом и без главного тренера 
Вячеслава Буцаева, а также его помощ-

ников. Это связано с тем, что ещё в ав-
густе часть хоккеистов сдали положи-
тельные тесты на коронавирус, а кроме 
того, несколько человек в команде пе-
реболели ОРВИ.

Тем не менее даже такой обескров-
ленный «Нефтехимик» победил «Витязь» 
со счётом 4:3. Правда, нижнекамцы едва 
не упустили победу, дав сопернику 
сравнять счёт, ведя 3:0.

�� БОЛЕЗНИ В КОМАНДАХ

Пандемия частично сорвала предсе-
зонную подготовку многим командам. 
Часть из них была вынуждена летом от-
менять контрольные матчи или отка-
зываться от участия в предсезонных 
турнирах. В конце июля массовые за-
болевания ковидом были в «Авангарде» 
и «Спартаке». В конце августа главный 
тренер ЦСКА Игорь Никитин призна-
вался, что только три игрока его коман-
ды избежали заражений.

Но ещё меньше повезло тем, у кого 
болезнь пришлась на последние неде-
ли перед стартом «регулярки» и на саму 
«регулярку». Так, «Нефтехимик» 21 авгу-
ста объявил о первичных положитель-
ных тестах у двух хоккеистов. Через 
несколько дней выяснилось, что часть 
команды болеет ОРВИ. Из-за этого был 
отменён один из контрольных матчей. 
Перед первой игрой против СКА стало 
ясно, что большинство основных хок-
кеистов не примут в ней участия. Так-
же по состоянию здоровья не смогли 
присутствовать на скамейке главный 
тренер Вячеслав Буцаев и его ассистен-
ты — Александр Завьялов и Павел Ко-
стичкин.

Вместо них во время матча «Нефте-
химиком» руководили специалисты 
из штаба «Реактора» — молодёжной 
команды нижнекамцев. В итоге мощ-
ному по составу СКА клуб из Татарста-
на проиграл с минимальным счётом 
(1:2), а затем был обыгран «Витязь» (4:3). 
Поэтому можно сказать, что глобаль-
но на результатах «Нефтехимика» проб-
лема пока не сильно сказалась. Теперь 
на трудную выездную серию в Хельсин-
ки, Ригу и Санкт-Петербург «Нефтехи-
мик» поехал с основой и своим тренер-
ским штабом, но пока не ясно, скоро ли 
команда без игровой практики начнёт 
набирать очки. Встреча с финским «Йо-
керитом» обернулась для неё разгромом 
со счётом 0:6.

�� СКАНДАЛ С «ЙОКЕРИТОМ»

Уже на второй день сезона КХЛ оказа-
лась в крайне непростом положении. 
Из-за протестов в Минске не все хоте-
ли ехать на игры с местным «Динамо». 
Руководство хельсинкского «Йокери-
та» оказалось под большим давлением 
финских СМИ, властей и своих фанатов. 
При этом менеджмент «шутов» до по-
следнего тянул с решением. Сначала 
он объявил, что команда приедет в сто-
лицу Белоруссии в день матча и отпра-
вится домой сразу после игры. В итоге 
утром перед вылетом стало ясно, что 
«Йокерит» остаётся в Хельсинки. КХЛ 
объявила, что игра не состоится. А че-
рез несколько часов присудила финско-
му клубу техническое поражение (0:5).

«Удерживать пальму первенства Хабиб может ещё не один год»
Президент Международной федерации самбо Василий Шестаков — о лидерстве звёздного бойца в ММА и поединке Сергея Харитонова по правилам бокса

Кирилл Планкин,  
Алексей Фомин

З а последнее время существенных 
успехов в MMA достигли бойцы, 

прошедшие школу самбо и добивши-
еся в этом виде единоборств серьёз-
ных результатов. Хабиб Нурмагомедов 
уже не первый год является обладате-
лем чемпионского пояса в своей весо-
вой категории в UFC. А в Bellator в авгу-
сте победу в титульном бою одержал 
Вадим Немков.

Хабиб выигрывал чемпионат Рос-
сии по боевому самбо ещё на заре сво-
ей карьеры в 2009 году. На счету Нем-
кова четыре золота чемпионата мира 
в этом виде спорта. В интервью «Из-
вестиям» президент Международ-
ной федерации самбо (FIAS) Васи-
лий Шестаков оценил успехи наших 
бойцов и рассказал, на каком эта-
пе находится работа по включению 
этого вида спорта в олимпийскую 
программу.

Как нашим бойцам удаётся доминиро-
вать в ММА (Хабиб и Пётр Ян — в UFC, 
Немков — в Bellator)?

Думаю, залог успеха россиян — 
в высоком уровне спортивного ма-
стерства, настрое на победу и силе 
духа.

Может ли Виталий Минаков вернуть себе 
былое превосходство в Bellator?

Считаю, что поражение Виталия Ми-
накова в поединке с Чейком Конго — до-
садное недоразумение. В тот день Ви-
талий показал далеко не всё, на что 
способен. Его немного подвели физиче-
ские кондиции, в остальном он смотрел-
ся не хуже своего соперника. На мой 
взгляд, судейское решение довольно 
спорное. Но поражение — это тоже опыт, 
причём бесценный. Не сомневаюсь, что 
у Виталия всё ещё впереди.

Сколько лет Хабиб ещё продержится 
на вершине? Когда начнётся закат его 

карьеры, кто может стать ему заменой, 
набрать такую же популярность и до-
биться аналогичных достижений?

На сегодня Хабиб в самом расцве-
те сил и удерживать пальму первен-
ства в UFC может ещё не один год. Глав-
ный вопрос в том, захочет ли он этого. 
Нурмагомедов — талантливый спорт-
смен, успешный и авторитетный че-
ловек, пользующийся популярностью 
во всём мире. Перед ним открыты все 
двери. Не удивлюсь, если он захочет по-
менять сферу деятельности. Если же го-
ворить о том, кто придёт ему на смену 
в смешанных единоборствах, я в первую 
очередь выделил бы ребят из команды 

Фёдора Емельяненко — Вадима Немкова, 
он уже на вершине, Анатолия Токова, Ва-
лентина Молдавского. В UFC наиболее 
ярко проходят поединки с участием За-
бита Магомедшарипова. Очень талант-
ливый и разноплановый боец.

За счёт чего бывшие самбисты добива-
ются побед в MMA? Как школа самбо по-
могает нашим доминировать?

За счёт отсутствия слабых мест, при-
чём во всех компонентах — как в стойке, 
так и в партере. Самбо — это вид спорта, 
который объединяет в себе техники са-
мых разных единоборств: от дзюдо и чи-
даобы — в спортивном самбо и до бокса 
и рукопашного боя — в боевом. Найти 
уязвимость у подготовленного самби-
ста очень трудно, его сложно застать 
врасплох или чем-то удивить. Конечно, 
большое значение имеют настрой, кон-
центрация, опыт, спортивный ум, азарт 
и сила духа. Но это всё есть в активе у на-
ших ребят.

Как вам формат вечера бокса в Химках 
11 сентября, где боец Харитонов прове-
дёт шестираундовый поединок против 
боксёра Уильямса по правилам бокса? 
У кого преимущество? Что может помочь 
Харитонову победить?

Честно говоря, я не большой поклон-
ник коммерческих турниров. Но спрос 

рождает предложение, и если поедин-
ки по правилам бокса среди бойцов раз-
ных стилей востребованы у зрителей, 
то это надо принимать как данность. 
Надеюсь, что на смену боксу и сме-
шанным единоборствам уже в бли-
жайшем будущем придёт самбо, так 
как популярность нашего вида спор-
та во всём мире растёт с каждым днём. 
Что же касается поединка Сергея Хари-
тонова с Дэнни Уильямсом, то, на мой 
взгляд, у Сергея больше шансов на по-
беду. Уильямс опытнее, но Сергей мо-
ложе на целых семь лет, что является 
значительным преимуществом (Уиль-
ямсу — 47 лет, Харитонову — 40). В основ-
ном Уильямс известен широкой обще-
ственности своей громкой победой над 
Майком Тайсоном 15 лет назад. Сергей — 
боец смешанного стиля, мастер спор-
та международного класса по боевому 
самбо, мастер спорта международ-
ного класса по боксу. У него большой 
опыт выступления в ММА, его трудно 
чем-то удивить, он готов ко всему.

Как относитесь к самой идее таких ме-
роприятий, как схватка Харитонова 
с Уильямсом? Оправданно ли пытаться 
на российской почве проводить шоу, по-
добное бою Мейвезера и Макгрегора?

Бой Сергея Харитонова с Дэнни 
Уильямсом — любопытная задум-

ка, но сравнивать его с поединком 
Мейвезер — Макгрегор я не стал бы. 
Тот бой вызвал колоссальный ажи-
отаж и транслировался в прямом 
эфире на весь мир, его с нетерпени-
ем ждали все поклонники боевых ис-
кусств.

На каком этапе находится процесс 
вхождения самбо в олимпийскую 
программу? Что должна сделать FIAS, 
чтобы продвинуться в этом направ-
лении?

Международная федерация сам-
бо уже получила временное при-
знание МОК в 2018 году, теперь пе-
ред нами новая задача — постоянное 
признание. На сегодняшний день 
FIAS делает для этого все необходи-
мые шаги. Даже в пандемию мы ис-
кали и находили новые форматы для 
проведения соревнований, возмож-
ности для популяризации нашего 
вида спорта.
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Польше лучше
Молодёжная сборная РФ близка к Евро-2021, несмотря на гостевое поражение

Севастиан Терлецкий,  
Сергей Фёдоров

Молодёжная сборная России, 
не реа лизовав несколько верных 

голевых моментов, потерпела госте-
вое поражение от Польши (0:1). Теперь 
по потерянным очкам команда Миха-
ила Галактионова отстаёт от поляков, 
которые займут первое место в случае 
побед над Сербией, Болгарией и Латви-
ей. Впрочем, сборную России устроит 
и второе место, если в двух оставших-
ся матчах наша команда возьмёт мак-
симальное количество очков. Учитывая, 
что мы будем играть против аутсайде-
ров группы — Эстонии и Латвии, это бо-
лее чем реально, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� ПОДВЕЛА РЕАЛИЗАЦИЯ

Молодёжный чемпионат Европы про-
водится раз в два года и за 28 лет наша 
команда лишь трижды выступала в фи-
нальной части континентального тур-
нира. Это происходило в 1994-м, 1998-м 
и 2013 годах. Сейчас у команды Галак-
тионова была реальная возможность 
обеспечить себе участие в Евро-2021 
досрочно, за два тура до конца квали-
фикации. Для этого надо было обыг-
рать Польшу на выезде. Нас вполне 
устраивала и ничья, учитывая, что 
преимущество перед встречей в Лод-
зи составляло 4 очка (у поляков был 
ещё матч в запасе). Но взять хотя бы 
одно очко на выезде не удалось. Сбор-
ная России вышла на важнейший матч 
без двух лидеров — травмированных 
армейцев Игоря Дивеева и Фёдора Ча-
лова. В первом тайме повреждение по-
лучил ещё и главный креативщик этой 
сборной — полузащитник «Спартака» 
Максим Глушенков.

Во втором тайме хозяева откры-
ли счёт. Наша команда несколько раз 

была близка к тому, чтобы отыграть-
ся, но форвард «Рубина» Иван Игнатьев 
не реализовал два выхода один на один 
с голкипером.

— В любом случае у нас подбор фут-
болистов не слабее, чем у поляков, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
бывший тренер молодёжки (2008–2010), 
знаменитый в прошлом форвард Игорь 
Колыванов. — Наверное, не хватило 
какой-то конкретики, не реализова-

ли свои моменты. Обидное поражение. 
За первое место можем ещё побороть-
ся, у поляков осталось три непростых 
матча. Но мы могли решить задачу, 
если бы сыграли хотя бы вничью. Жал-
ко, был хороший шанс. Нашим футбо-
листам всё равно удачи. Надеюсь, что 
и второго места им хватит, чтобы про-
биться в финальную часть турнира.

�� ПОБЕЖДАТЬ ЭСТОНИЮ  
И ЛАТВИЮ

По регламенту в финальный турнир 
Евро-2021, который состоится летом 
в Венгрии и Словении, попадут де-
вять победителей групп и пять луч-
ших команд из числа занявших вто-
рые места. В целом у нас есть шансы 
занять и первое место в группе. Все они 
сводятся к тому, что Польша потеряет 
очки в оставшихся трёх матчах (с Сер-

бией и Болгарией это вполне возмож-
но), а мы обыграем Латвию и Эстонию 
(на выезде). Но есть высокий шанс по-
лучить прямую путёвку на Евро-2021 
и в том случае, если команда Галакти-
онова займёт второе место.

В рейтинге вторых команд групп 
(в нём не учитываются результа-
ты встреч с последними местами) 
Польша сейчас занимает третье мес-
то. Россия уже потеряла семь очков 

и по потерянным уступает 
Франции, Румынии, Ита-
лии, Германии, Пор-
тугалии и Греции. 
Очевидно, что 
да же ни чья 
в оставших-
с я м ат ч а х 
практиче-
ски лишит 
росс и я н 
н а д е ж -
ды на по-
падание 
в г ру п-
п у л у ч-
ших вто-
рых команд, 
а вот в случае 
пары побед 
шансы на по-
ездку в Вен-

грию и Словению останутся очень 
высокими. Крайне сомнительно, что 
найдётся шесть занявших вторые ме-
ста команд, которые наберут 17 и бо-
лее очков. В трёх группах (там, где Ав-
стрия, Греция и Казахстан) шансов 
на это уже нет.

— Две победы в оставшихся мат-
чах гарантируют России участие 
в финальной стадии чемпионата Ев-
ропы, — заявил «Известиям» тренер 
юношеской сборной Дмитрий Хому-
ха. — Всё в наших руках. Если мы хо-
тим попасть на Евро, то обязаны обыг-
рывать таких соперников, как Эстония 
и Латвия. Нужно спокойно брать вто-
рое место в своей группе, а при хоро-
шем раскладе можем и первыми стать. 
Какие у нас могут быть перспективы 
в финальном этапе, если не удаётся 

обыграть поляков? Нельзя обособ-
ленно брать только молодёжную 
команду. А как наши клубы играют 
в Европе? Речь о состоянии наше-
го футбола в целом — как на клуб-
ном уровне, так и на уровне сбор-
ных команд.

В первом круге наша моло-
дёжка разгромила Эсто-

нию (5:0) на выезде 
и уверенно обыгра-

ла Латвию (2:0) 
в дом а ш нем 

матче.

« ДВЕ ПОБЕДЫ В ОСТАВШИХСЯ МАТЧАХ ГАРАНТИРУ-
ЮТ РОССИИ УЧАСТИЕ В ФИНАЛЬНОЙ СТАДИИ ЧЕМ-
ПИОНАТА ЕВРОПЫ. ВСЁ В НАШИХ РУКАХ. ЕСЛИ МЫ 

ХОТИМ ПОПАСТЬ НА ЕВРО, ТО ОБЯЗАНЫ ОБЫГРЫВАТЬ ТАКИХ 
СОПЕРНИКОВ, КАК ЭСТОНИЯ И ЛАТВИЯ. НУЖНО СПОКОЙНО 
БРАТЬ ВТОРОЕ МЕСТО В СВОЕЙ ГРУППЕ, А ПРИ ХОРОШЕМ 
РАСКЛАДЕ МОЖЕМ И ПЕРВЫМИ СТАТЬ

Данил Круговой 
является одним 
из постоянных 
игроков основы 
нынешней 
молодёжной 
сборной России
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